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Introducción 

Puerto Rico se encuentra ante la crisis económica y fiscal más grande de su historia; 

incluso ha sido catalogada por economistas, como José Antonio Campo, como una de las peores 

crisis contemporáneas de la historia, siendo solo superada por Grecia en la actualidad (González, 

2016). Esta crisis no solo afecta la economía de la isla, sino también su cultura. Entre los 

elementos de la cultura de un país figuran la lengua, la religión, las creencias y rituales, la 

vestimenta, los juegos y deportes, las tradiciones culinarias, la música, la danza y las artes en 

general (Wetto, 2017). La producción artística en Puerto Rico enfrenta todos los retos 

económicos y sociales creados por la crisis actual. Así lo afirma Segarra (2017), al comentar 

sobre la situación precaria de las artes en Puerto Rico, la ausencia de iniciativas por parte del 

Estado y la disminución de las instituciones culturales. A pesar del escaso apoyo que reciben los 

artistas y las instituciones encargadas en respaldar el quehacer de las artes en Puerto Rico, “se 

produce una abundante oferta, diversa en contenido temático y comprometida con el presente y 

las nuevas formas de expresión artística” (Segarra, 2017).  

Para que la oferta artística llegue de manera efectiva al público y a la vez se cree una 

demanda que ayude al desarrollo de las artes en Puerto Rico, se requiere un buen uso de las 

herramientas de comunicación y mercadeo. Por tal razón, es preciso analizar la presencia y el uso 

de estas herramientas en las artes. Esta investigación se enfocó en el estudio de un solo 

integrante de las artes en Puerto Rico: el teatro. Para el análisis de las herramientas de 

comunicación y mercadeo que se utilizan en el teatro, se utilizó como base el concepto de las 

Comunicaciones Integradas de Mercadeo (IMC). Las IMC se han convertido en uno de los más 

importantes desarrollos del mercadeo. Entre sus razones está que se reconoce el beneficio que 
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tiene el integrar estratégicamente distintas herramientas promocionales de las comunicaciones y 

el mercadeo para desarrollar programas más eficientes y efectivos que maximicen el retorno de 

inversión de mercadeo y promoción (Belch & Belch, 2003).  

A pesar del uso creciente de las IMC, no se han realizado investigaciones sobre su uso en 

el teatro. En esta investigación se exploró la utilización de las IMC en las obras de teatro, a 

través del análisis de un caso en Puerto Rico. El foco de estudio lo fue la actividad teatral del 

Teatro Universitario en el Departamento de Drama de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de 

Río Piedras, a través de un análisis de información existente sobre pasadas producciones y 

entrevistas a personas cruciales en el desarrollo de éstas. Se encontró qué tácticas de promoción 

fueron utilizadas para promover las obras, y se buscó cuáles de las IMC fueron utilizadas más 

allá de la publicidad y promoción tradicional que se le pueda asignar. De esta forma, se posee 

información que puede utilizarse para lograr entender, mediante futuras investigaciones, cómo 

promover de manera efectiva la actividad teatral en Puerto Rico a la luz de la crisis vigente en la 

actualidad.   

Marco Teórico 

El marco teórico de este estudio está compuesto de los acercamientos a las 

Comunicaciones Integradas de Mercadeo (IMC) de George E. Belch y Michael A. Belch en su 

libro Advertising and Promotion: An Integrated Marketing Communications Perspective, un 

texto que describe el acercamiento a la publicidad y la promoción desde una perspectiva de IMC. 

Además, se utilizó la teoría por Joanne Scheff Bernstein en su libro Standing Room Only: 

Marketing Insights for Engaging Performing Arts Audiences que presenta estrategias y técnicas 

del mercadeo útiles para el teatro, la música, la danza y las óperas.   
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 Las Comunicaciones Integradas de Mercadeo (IMC) se enfocan en coordinar los distintos 

elementos de promoción y actividades de mercadeo para comunicar un mensaje a un público. La 

Asociación Americana de Agencias de Publicidad (American Association of Advertising 

Agencies, por sus siglas en inglés) define las IMC como:  

un concepto de planificación de comunicaciones de mercadeo que reconoce el valor 

agregado de un plan integral que evalúa los roles estratégicos de una variedad de 

disciplinas de comunicación, por ejemplo, publicidad general, respuesta directa, 

promoción de ventas y relaciones públicas, y combina estas disciplinas para proporcionar 

claridad, consistencia y un máximo impacto en comunicación (Belch & Belch, 2003, 

p.9).  

Otros como Smith (2008), definen IMC como “un enfoque estratégico de la comunicación 

corporativa que implica la coordinación de todas las comunicaciones de la empresa para 

presentar un mensaje armonioso y consistente para consumidores y públicos” (p.3). El Business 

Dictionary (s.f.), además de citar la definición de la Asociación Americana de Agencias de 

Publicidad, también añade que las IMC son “un enfoque para alcanzar los objetivos de una 

campaña de mercadeo, a través de un uso bien coordinado de diferentes métodos de promoción 

que se pretenden reforzar entre sí”. 

 La Promoción forma parte del marketing mix (mix de mercadeo) junto a otros tres 

elementos: Producto, Precio y Distribución. La base del mercadeo consiste en combinar estos 

cuatro elementos en un programa de mercadeo para facilitar el intercambio con los consumidores 

(Belch & Belch, 2003). La promoción “se refiere al conjunto de actividades diseñadas para 

avanzar bienes y servicios en el mercado” (AAAA Glossary, s.f.). Las herramientas básicas que 

se utilizan dentro de los objetivos de comunicación encajan en lo catalogado como promotional 



8 
 

mix (mezcla promocional). En el promotional mix se ha incluido tradicionalmente cuatro 

elementos: publicidad, promoción de ventas, publicity/relaciones públicas y venta personal; sin 

embargo, dentro de un plan de IMC, estas tácticas son expandidas (Belch & Belch, 2003).  

 Las tácticas en un plan de IMC se expanden a: la publicidad, el mercadeo directo, el 

mercadeo interactivo/mercadeo en internet y redes sociales, la promoción de ventas, 

publicity/relaciones públicas y la venta personal. Publicidad se puede definir como “cualquier 

forma pagada de comunicación no personal sobre una organización, producto, servicio o idea por 

un patrocinador identificado” (Belch & Belch, 2003, p. 16). El segundo elemento, el mercadeo 

directo, no era considerado un elemento de la mezcla promocional tradicional, sin embargo, se 

ha convertido en una parte importante de los programas de IMC. El mercadeo directo es un 

sistema de mercadeo donde la organización se comunica directamente con los consumidores para 

generar una respuesta o transacción (Belch & Belch, 2003, p. 18). Tercero, el mercadeo 

interactivo/mercadeo en internet utiliza el internet como medio de comunicación; “Los medios 

interactivos permiten un flujo de información de ida y vuelta mediante el cual los usuarios 

pueden participar y modificar la forma y el contenido de la información que reciben en tiempo 

real” (Belch & Belch, 2003, p.20). Cuarto, la promoción de ventas se define generalmente como 

las actividades de mercadeo que proveen valor extra o incentivos que pueden estimular ventas 

inmediatas (Belch & Belch, 2003, p. 21). El quinto elemento, el uso de publicity/relaciones 

públicas, se definen por separado. Belch & Belch definen publicity como las comunicaciones no 

personales con respecto a una organización, producto, servicio o idea no pagada directamente o 

ejecutada bajo el patrocinio identificado (2003, p. 22). Un ejemplo de estas puede ser los 

editoriales o una historia noticiosa, en este caso, no originadas por la organización teatral, sino 

por entidades externas a ésta. Las relaciones públicas deben definirse a parte para que sean 
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distinguidas de la táctica específica del publicity. Estas son definidas como “la función de 

gestión que evalúa las actitudes públicas, identifica las políticas y procedimientos de un 

individuo u organización con el interés público, y ejecuta un programa de acción para ganar 

entendimiento y aceptación del público” (Belch & Belch, 2003, p.23). Finalmente, y no menos 

importante, se encuentra la venta personal. La venta personal es una forma de comunicación de 

persona a persona, donde el vendedor asiste y persuade a compradores prospectos sobre un 

servicio o producto (Belch & Belch, 2003, p. 23).  

La Comisión para el Desarrollo Cultural (CODECU) en Puerto Rico, creada por el 

gobernador Alejandro García Padilla mediante la Orden Ejecutiva 2013-056, creó una definición 

operacional para las industrias culturales y creativas en Puerto Rico. En esta, los componentes de 

la actividad cultural y creativa se agrupan en 4 círculos: las artes, el diseño, la producción y la 

difusión. El teatro forma parte del círculo de las artes, junto a la fotografía, el baile, la música, 

los escritores, las escuelas de arte, los museos y lugares históricos (2015).  

En las artes se puede tener éxito si se adopta una mentalidad de mercadeo adecuada, esto 

incluye poseer una apreciación por lo que el mercadeo puede aportar. Scheff (2014) en su libro 

Standing Room Only: Marketing Insights for Engaging Performing Arts Audiences, presenta 

estrategias y técnicas del mercadeo que pueden ser útiles para el teatro, la música, la danza y las 

óperas; presenta información necesaria para atraer a las personas efectivamente. El mercadeo, 

como se relaciona con las artes, no es sobre la intimidación o el abandono de la visión artística, 

es una tecnología efectiva para crear intercambios e influenciar el comportamiento de las 

personas para que, al ser correctamente aplicada, puede beneficiar a ambas partes involucradas 

en el intercambio: la organización teatral y la audiencia (Scheff, 2014). El punto central para el 

manejo del teatro y el mercadeo efectivo está en la planificación. Para lograr una excelente 
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acogida del teatro y de las demás industrias artísticas se necesita pensar estratégicamente y 

planificarse. Escoger y desarrollar tácticas de promoción relevantes para el público actual no 

solamente necesita buenas y creativas ideas, si no pensar estratégicamente. Si el propósito central 

de la organización es llevar el arte al público y el público a las artes, básicamente todos los 

esfuerzos de la organización se relacionan con la función de mercadeo (Scheff, 2014).  

Aunque la planificación ofrezca beneficios para el teatro, esta no se utiliza bastante. Entre 

los factores que se comentan están el poco tiempo para desarrollar un buen programa de 

comunicación y la falta de presupuesto. Sin embargo, Scheff (2014) refuta estas razones de 

resistencia al brindar opciones simples que son efectivas en casos como estos. Entre estas 

opciones está el realizar una investigación de mercadeo que no sea costosa y que no necesite de 

personal altamente entrenado. Con solo reconocer los principios básicos, se puede conducir una 

investigación en la que se reciba retroalimentación de la audiencia hasta en momentos luego de 

que culminen las presentaciones.  

Existen pasos para desarrollar programas de comunicación y promoción efectivos. Scheff 

(2014) enumera los siguientes pasos: identificar el público objetivo, determinar los objetivos de 

comunicación, diseñar el mensaje, seleccionar los canales de comunicación, localizar el 

presupuesto para la promoción, decidir la mezcla de promoción a utilizarse y finalmente medir 

los resultados de la promoción para luego manejar y coordinar el proceso total de la 

comunicación. Dentro de este proceso recomienda la utilización de las comunicaciones 

integradas. “Se utilizan múltiples medios porque diferentes personas responden a diferentes 

medios y porque las personas en general tienen más probabilidades de responder cuando han 

tenido múltiples exposiciones a un mensaje” (Scheff, 2014, p.258).  
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La industria artística en Puerto Rico, y en cualquier lugar, debe poseer la capacidad de 

adaptarse a la actualidad y de estar abierta al aprendizaje y desarrollo de sus estrategias de 

comunicación innovadoras y efectivas con sus públicos.  

Los gerentes de arte enfrentan dos desafíos principales en la actualidad. En primer lugar, 

deben llegar a sus comunidades, con el objetivo de crear relevancia, comprensión y 

accesibilidad, y hacer del arte una parte integral de la vida cotidiana de las personas. En 

segundo lugar, los gerentes deben mirar hacia adentro para profesionalizar su 

administración y comercialización, para enfocar estratégicamente sus tareas a la luz de un 

entorno en constante cambio y para aprender a responder mejor a las necesidades e 

intereses de sus públicos (Scheff, 2014, p.357).  

En vez de lamentarse por la situación, se debe buscar una solución. La solución se encuentra en 

la adaptación, en la capacidad de encontrar las maneras de resolver los problemas y aprovechar 

oportunidades. En esto se basa la labor del mercadeo y las comunicaciones integradas.  

Revisión de Literatura 

 Las Comunicaciones Integradas de Mercadeo (IMC) no se han estudiado anteriormente 

aplicadas al concepto del teatro individualmente. Sin embargo, existen varios estudios que 

analizan su uso en las organizaciones sin fines de lucro y las pequeñas empresas. El estudio 

titulado The Use of Integrated Marketing Communications by U.S. Non-profit Organizations, se 

dirigía a expandir el conocimiento en el uso de IMC para crear relaciones entre la organización 

sin fines de lucro y sus públicos (Perkins, Algren & Campbell, 2010). En esta investigación se 

encontró que las organizaciones reconocían la importancia de la creación de relaciones como una 

estrategia organizacional valiosa. Además, se encontró que las organizaciones catalogaban a las 
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tácticas del mercadeo de bases de datos, la comunicación cara a cara, y el escuchar, como 

herramientas exitosas de comunicación para mantener una relación con los seguidores (Perkins, 

Algren & Campbell, 2010).  

 En la investigación realizada por Shyan (2001), titulada Differing views and use of 

integrated marketing communications — Findings from a survey of New Zealand small 

businesses, se examinaba la manera en que las pequeñas empresas veían las IMC. Entre sus 

hallazgos está la proporción relativamente baja de participantes, un 37%, consideraron haber 

adoptado herramientas de IMC. Sin embargo, 57% de los participantes reconocían la importancia 

de las IMC. Además, la mayoría de los participantes de este estudio encontraron unos beneficios 

en el acercamiento de las IMC con relación a la consistencia de los mensajes y la precisión del 

mercadeo (Shyan, 2001).  

En Puerto Rico, CODECU publicó en el 2015 el Estudio sobre el ecosistema cultural en 

Puerto Rico, el cual “por primera vez recopila y analiza las fuentes oficiales del gobierno 

respecto a las industrias culturales y creativas, así como datos primarios generados a través de 

una encuesta de consumo y participación cultural y una encuesta a agentes culturales” (La 

Fortaleza, 2015). En dicho estudio se realizó una encuesta a una muestra de 164 agentes 

culturales, entre los que se encontraban organizaciones sin fines de lucro, privadas con fines de 

lucro, artistas individuales, colectivo de artistas, entre otros. Entre los hallazgos pertinentes al 

campo del mercadeo y publicidad, se encontró que solamente un 44.5% de las empresas u 

organizaciones de los encuestados posee un plan de mercadeo o publicidad. De estos planes, un 

83.5% fue elaborado internamente y el resto fue elaborado por un consultor, entidad 

gubernamental, familiares o amigos. Otro hallazgo lo fue que la promoción boca a boca, el 

internet, la red social Facebook y los flyers/tarjetas de presentación son los principales medios 
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que utilizan para mercadear su empresa u organización. Los medios que menos utilizan (en orden 

de importancia) lo son la presencia en exhibiciones, ferias y festivales, el periódico, la radio, la 

red social Twitter y la televisión. 

Además, las empresas y organizaciones culturales que participaron del estudio opinaron 

en torno a ciertos aspectos relevantes del desarrollo y crecimiento de las entidades culturales. 

Utilizaron una escala de 5 puntos, 5 significando excelente y 1 pésimo para asignar nivel de 

avance en cada uno de los aspectos. Entre los aspectos que presentaron mayor preocupación lo 

fueron el acceso a financiamiento y la permisología. La participación del sector privado y la 

promoción fueron las dos áreas con opiniones más altas sobre el nivel de avance. Sin embargo, la 

falta de promoción es el factor más importante que los participantes entienden que debe 

fortalecerse. Para lograrlo, sugieren que: 

 el gobierno contribuya con la formación de nuevos públicos, con la eliminación barreras 

a la producción cultural, como es el caso de los monopolios en la exhibición de cine, y las 

limitaciones en la producción de espectáculos públicos. Mencionan la necesidad de crear 

mercados artesanales alrededor de la isla y establecer alianzas con la Compañía de 

Turismo, la Corporación para la Difusión Pública y la Compañía de Comercio y 

Exportación para llegar a mercados internacionales. En varias ocasiones surge la 

importancia de la educación en las bellas artes como mecanismo para promover la 

formación de públicos. Se recomienda que el ICP (Instituto de Cultura Puertorriqueña) 

sirva como base y archivo de toda la producción artística y cultural para difundir el 

trabajo de las organizaciones. También se recomienda el apoyo del gobierno a través de 

recursos especializados en promoción para ayudar a las organizaciones (CODECU, 2015, 

p.66).  
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 Entre otras recomendaciones que se brindan en el estudio están dirigidas a crear 

proyectos que contribuyan a la promoción de las organizaciones culturales. Se mencionan 

proyectos que brinden mayor accesibilidad a recursos de publicidad, también que estén 

relacionados con la prensa, programas de televisión, uso de redes sociales e internet. “Otros 

temas que surgen de las recomendaciones son la importancia de la relación del trabajo cultural 

con el turismo, el uso de las plazas y otros espacios públicos y la educación como un recurso 

promocional para crear nuevos públicos” (CODECU, 2015, p.68). 

 Los medios poseen la capacidad de influenciar las percepciones, actitudes y la opinión 

pública en general de las personas. Esto se ha demostrado en distintos estudios donde se 

investiga el efecto de la cobertura mediática en estas (Zillman et.al., 1992; Gibson & Zillman, 

1993; Valkenburg et.al., 1999; Miller & Krosnick, 2000; Lubbers et.al., 2010; Jeffries-Fox, 

2010). Un ejemplo es cómo Lubbers et.al. (2010) encontró que la exposición a un periódico 

caracterizado por informes negativos sobre el delito étnico lleva a las personas a percibir a las 

minorías étnicas como una amenaza, más que la exposición a otros periódicos. Justo como se 

puede crear una percepción negativa, se puede crear una positiva, pues lo pertinente es el poder 

de creación de percepción. Así se evidencia cómo el uso de los medios puede ser útil para crear 

una percepción del teatro que aporte a su desarrollo. Por tal razón, los medios se convierten en 

parte esencial del desarrollo de la cultura, pues la cobertura que se le brinde influenciará las 

percepciones y actitudes de las personas hacia esta.   

 El factor de la promoción en el teatro universitario de Puerto Rico no ha sido estudiado. 

No obstante, sí se ha estudiado su desarrollo (Espinosa, 2007; Gómez, 2007; Ruiz, 2008; 

Rodulfo, 2016), su aportación en la cultura del país (Ruiz, 2008; Collazo, 2010) y la importancia 

que tiene la documentación de este (Algarín, 2000; Robledo, 2004; Ferrer, 2015), entre otros 
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aspectos. El teatro universitario en Puerto Rico se inició durante la primera mitad del siglo XX y 

tomó auge a partir de los años cincuenta con la fundación del Departamento de Drama en la 

Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras (Perales, 1989). Es allí donde surgen la 

mayoría de los grupos teatrales del país, como el Teatro Rodante Universitario (1945), la 

Comedieta Universitaria (1946-1964) y el Teatro del Sesenta (1963), que luego se independizó 

de la universidad (Ferrer, 2015). Ferrer (2015) comenta cómo los primeros años de la producción 

teatral se concentró en el área de San Juan, periodo que fue muy productivo para el 

Departamento de Drama, el cual fue fundado y dirigido por el profesor Leopoldo Santiago 

Lavandero y llevó a cabo un sinnúmero de actividades y proyectos.  

 El Departamento de Drama del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico 

se propone fomentar el valor del teatro en la sociedad y su aportación al desarrollo cultural de 

Puerto Rico (SMJEG, 2011). Actualmente además de ofrecer educación en teatro, su labor 

artística se manifiesta a través del Teatro Universitario, el Teatro Rodante Universitario y el 

Teatro Experimental, además de los montajes con las comunidades de los teatreros ambulantes a 

través del curso Actividades Dramáticas (Teat4111). El Departamento de Drama se puede 

considerar como el centro del teatro en Puerto Rico. 

Preguntas de Investigación 

 Con esta investigación se exploró las formas de promoción de la actividad teatral del 

Teatro Universitario en el Departamento de Drama de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de 

Río Piedras. Se cuestionó, principalmente, la utilización de las Comunicaciones Integradas de 

Mercadeo (IMC) dentro la promoción de las obras teatrales del departamento. Entre las 

preguntas de investigación propuestas estuvieron: cómo se ha promocionado la actividad teatral 

del departamento, qué tácticas de las IMC se han utilizado, qué resultados en general han 



16 
 

obtenido, qué importancia se les da a las distintas tácticas de promoción dentro del teatro, quién 

asume el rol o responsabilidad de promocionar las obras, y finalmente con qué recursos cuentan.  

Objetivos de Investigación 

Esta investigación se enfoca en expandir el conocimiento sobre el uso de las 

Comunicaciones Integradas de Mercadeo (IMC) en el teatro en Puerto Rico. Como objetivo 

principal se esperaba recopilar información relacionada a la promoción de las obras de teatrales 

por el Departamento de Drama de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. 

Además, se buscó identificar la importancia que se les da a distintas tácticas de promoción en el 

teatro. Por consiguiente, generar una discusión en futuros planteamientos sobre la manera más 

efectiva de promoción del teatro en Puerto Rico que sirva para aumentar el consumo de este.  

Hipótesis 

 En términos de la utilización de las Comunicaciones Integradas de Mercadeo (IMC) en el 

teatro, se propuso que la utilización de sus tácticas es mínima. El Departamento de Drama de la 

Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras solamente utiliza las tácticas de promoción 

mayormente utilizadas por el campo de las artes, entre las que figuran los flyers, las 

publicaciones universitarias, los tropezones, la promoción boca a boca y las redes sociales; 

dándose más importancia a las redes sociales. Para respaldar esta propuesta se plasmaron los 

resultados anteriormente mencionados en la revisión de literatura sobre el Estudio sobre el 

ecosistema cultural en Puerto Rico realizado por CODECU, donde se halló que la promoción 

boca a boca, el internet, la red social Facebook y los flyers/tarjetas de presentación son los 

principales medios que utilizan los encuestados para mercadear su empresa u organización. 

Sobre la importancia que se les da a las IMC dentro del teatro, se entendió que sería una mayor, 

pues el campo artístico reconoce la aportación que hace el campo de la publicidad y el mercadeo 
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en dar a conocer su producto de manera que se aumente el consumo de este. Finalmente, respecto 

a la manera en que se ha promocionado antes las obras teatrales del departamento, se proyectó 

que estas tenían mayor exposición al público, pues en el pasado existía menos crisis económica 

en Puerto Rico, lo cual permitía más presupuesto para los esfuerzos de promoción. Estas 

propuestas esperaban ser aceptadas o denegadas en la investigación a través del análisis de los 

documentos y las entrevistas a ejecutar.  

Justificación 

Distintos países alrededor del mundo han reconocido a la cultura como un eje transversal 

que interviene con todos los componentes del bienestar de las personas, incluso ha sido 

considerada como el cuarto pilar del desarrollo (CODECU, 2015). Si de algo presumen y se 

sienten orgullosos los puertorriqueños es de su riqueza cultural, ejemplo de ello lo es cada vez 

que un alto mandatorio de otro país visita la isla y se le recibe con una de las expresiones 

artísticas de Puerto Rico (Fullana, 2017). La cultura posee valor educativo en las costumbres y 

tradiciones, currículo escolar y en el desarrollo individual; valor económico en la creación de 

empresas, el turismo y el empleo; valor social en la calidad de vida, los problemas sociales y el 

cambio social; y valor cultural en la identidad, el ocio y la creación (CODECU, 2015). Sin 

embargo, existen constantes señalamientos sobre el exiguo valor que se le da a la cultura en 

Puerto Rico. Varios gestores culturales coinciden en que la cultura tiene que verse como parte 

del desarrollo económico del país y no como un gasto; entre estos Marianne Ramírez, directora 

ejecutiva del Museo de Arte Contemporáneo (MAC) y Jaime Suárez, presidente de Ballets de 

San Juan (Fullana, 2017).  

A pesar de que los fondos públicos destinados a diversas organizaciones culturales del 

país, como museos, compañías de baile y festivales de cine, han ocupado menos del 0.6% 
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del presupuesto general durante los pasados cinco años, estas siguen viendo recortes en 

las pocas partidas gubernamentales que reciben y que les ayudan a brindar un servicio a 

la población que el gobierno no puede atender debido a la falta de recursos económicos. 

(Fullana, 2017).  

Aun con la mínima inversión que se les brinda a las entidades culturales, se ha insistido en 

cortarle y reducirle las asignaciones que reciben, lo cual las mantiene en un clima de 

incertidumbre, como asegura Ramírez.  

La producción artística en Puerto Rico enfrenta, de manera cada vez más aguda, retos 

económicos que atentan contra la profesionalización de sus gestores. Segarra (2017) comenta 

que: 

El presupuesto de las artes está siendo reducido. Los teatros, museos, públicos y 

privados, entre otros espacios dedicados a la exposición y difusión del arte, se ven en la 

necesidad de alinear su oferta a las tendencias de moda, aumentar los precios de 

producción y entrada, y añadir costos a los servicios que ofrecen, entre otras medidas 

auxiliares, para sobrevivir el embate al que la crisis gubernamental les somete.  

Tal es el caso del Centro de Bellas Artes de Puerto Rico, el cual entre el año 2013 a 2016 tuvo 

que reducir el número de funciones de 456 a 420. La Corporación del Centro de Bellas Artes 

Luis A. Ferré afirmó en su informe Información, Datos y Análisis Comparativo Porcentual 

Relacionado al Alquiler y Asistencia a las Salas del Centro de Bellas Artes para el AF 2014 – 

2015, cómo la situación económica por la que pasa el país lleva a los productores a ser más 

cautelosos con la cantidad de funciones que ofrecen para evitar pérdidas, haciendo que se 
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reduzcan las producciones. Aún así el género del teatro es el que predomina en el Centro de 

Bellas Artes.  

 El teatro como componente de las artes en la cultura en un país, tampoco queda aislado 

de la situación. Uno de los desafíos más grandes que enfrenta el teatro es la falta de público 

educado en artes que consuma sus productos (Peña, 2016). Así lo han expresado teatreros de 

diversas compañías en Puerto Rico, como la actriz Provi Sein, quien habló sobre estos retos en 

foro que se realizó en el 2016 en la Facultad de Humanidades de la Universidad de Puerto Rico, 

Recinto de Río Piedras, titulado: Puro teatro: desafíos de la creación y la producción en Puerto 

Rico. Esta actriz comentó que mientras no haya una política pública cultural que dé entonces un 

sentido de cohesión al país en la dirección del arte, se quedarán estancados. En el foro también se 

habló sobre otra de las trabas que enfrenta el teatro en Puerto Rico en la actualidad: la 

burocratización en los procesos para solicitar ayudas económicas disponibles para las 

producciones, lo cual se suma a la pérdida de libertad creativa para complacer los requerimientos 

de las agencias que ofrecen el dinero (Peña, 2016).  

 En el 2018 se le añade a esta situación precaria el azote del huracán María a la isla, en 

septiembre de 2017. Actores como Teófilo Torres revelaban cómo la situación que enfrentaba la 

clase artística antes del huracán “estaba en precario” y después del fenómeno se convirtió en 

“grave” (Torres, 2017). Los actores de la isla se vieron apretados económicamente y tuvieron 

que recurrir a trabajar en la Federal Emergency Management Agency, restaurantes, pubs 

haciendo sus presentaciones, e incluso muchos salieron de la isla. 

 El consumo y participación del teatro en Puerto Rico es muy bajo. Así se probó en el 

Estudio sobre el ecosistema cultural en Puerto Rico (CODECU, 2015) donde solamente un 21% 

de las 800 personas encuestadas asisten a obras de teatro en Puerto Rico. En este estudio los 
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participantes entendían que la falta de promoción es el factor más importante que debe 

fortalecerse. Además, ante una pregunta sobre las áreas en las que las entidades interesan recibir 

adiestramiento o capacitación para el desarrollo y fortalecimiento de su empresa o proyecto 

cultural escogieron como segundo tema de mayor interés el área de mercadeo, seguido por 

aspectos específicos de ese campo como la promoción. Esto evidencia la necesidad de entender 

el proceso de promoción del teatro en Puerto Rico. 

Es imprescindible encontrar maneras de aportar al progreso de la cultura y las artes en 

específico, ante la situación anteriormente descrita. La presente investigación contribuye a la 

discusión sobre el valor de la cultura. Además, añade conocimiento nuevo en un área que no se 

ha estudiado anteriormente. El recopilar información sobre cómo se promueve el teatro, es el 

primer paso para futuros planteamientos sobre la manera más efectiva de promoción de este en 

Puerto Rico. Al lograr promover de manera efectiva el teatro, se puede educar a las personas 

sobre las artes, de manera que se incrementa su consumo y se apoya al desarrollo de la cultura, 

que también posee un valor importante en el desarrollo del país.  

Metodología 

El enfoque del estudio fue uno cualitativo. Se utilizaron dos herramientas: entrevistas 

semiestructuradas y documentos de las producciones realizadas por el Teatro Universitario en el 

Departamento de Drama de la Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras (UPRRP). 

Según Hernández, Fernández & Baptista (2010) las entrevistas cualitativas son más íntimas, 

flexibles y abiertas, sirven como una reunión para conversar e intercambiar información entre 

una persona (el entrevistador) y otra (el entrevistado) u otras (los entrevistados). Se logra una 

comunicación y construcción conjunta de significados a través de las preguntas y respuestas. Por 

otro lado, la herramienta de los documentos es una fuente muy valiosa que sirve para conocer 



21 
 

antecedentes de un ambiente, las experiencias, vivencias o situaciones y su funcionamiento 

cotidiano (Hernández, Fernández & Baptista, 2010). El análisis cualitativo que se realizó en esta 

investigación no es un análisis “paso a paso”, sino que involucra estudiar cada “pieza” de los 

datos en sí misma y en relación con las demás (Hernández, Fernández & Baptista, 2010). 

A. Entrevistas  

1. Participantes 

Para las entrevistas semiestructuradas se dio uso de una muestra no probabilística 

por conveniencia, en otras palabras, casos disponibles a los que se tuvo acceso. Además, 

se tuvo la posibilidad de tener una muestra en cadena “bola de nieve”, donde los 

principales participantes pudiesen recomendar otras personas que fuesen validados como 

participantes claves que pudiesen proporcionar otros datos y aportar a la investigación. 

Los principales participantes que se entrevistaron lo fueron el director teatral y exprofesor 

Dean Zayas, el director actual del Departamento de Drama (2016 al presente año 2019) y 

profesor Jorge Rodulfo y la dramaturga, directora y exprofesora Myrna Casas.  

2. Instrumentos 

Se elaboró una hoja de consentimiento (ver Apéndice A) en la cual se indica el 

motivo de la investigación, los riesgos y beneficios, la confidencialidad, los derechos del 

participante, la voluntariedad, entre otros. Además, se produjo la siguiente guía de 

preguntas:  

a. ¿Qué puesto usted ocupa actualmente en el Departamento de Drama?  

b. ¿Cuáles son sus funciones? 

c. ¿Desde qué año usted labora en el departamento? 
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d. ¿Estuvo anteriormente involucrado con el departamento antes de ser 

contratado? 

e. ¿Quién asume el rol o responsabilidad de promocionar las obras de teatro del 

departamento? 

f. ¿Siempre ha sido de esa manera? 

g. ¿Con qué recursos cuentan para promocionar las obras? 

h.  ¿Desde su conocimiento, existe una diferencia entre los recursos que poseen 

actualmente y los que poseían antes? 

i. ¿Se desarrolla actualmente algún plan de promoción para las obras del 

departamento?  

j. ¿Antes se desarrolló alguno? 

k. ¿Conoce lo que son las Comunicaciones Integradas de Mercadeo? 

l. ¿Considera que se han adoptado planes de Comunicaciones Integradas de 

Mercadeo alguna vez para promocionar alguna obra en el departamento?   

m. ¿Qué tácticas de promoción se utilizan para las obras del Departamento de 

Drama? 

n. ¿Se han utilizado siempre las mismas? 

o. ¿Cuál considera que es la táctica de promoción más utilizada? ¿Y la menos? 

p. ¿Qué táctica de promoción considera exitosa dentro del teatro? 

q. ¿Piensa que los planes de promoción de las obras han sido efectivos? 

r. ¿Considera efectiva la promoción actual de las obras? 

s. ¿Se ha realizado algún esfuerzo de evaluación de la efectividad de las tácticas 

de promoción en sus obras? 
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t. ¿Considera importante los planes de Comunicaciones Integradas de Mercadeo 

para promover el quehacer teatral del departamento? 

u. ¿Piensa que se deben implementar programas de promoción más estructurados 

para las obras del departamento? 

3. Procedimiento 

Antes de comenzar la entrevista se le entregó al participante la hoja de 

consentimiento. Si el participante aceptaba formar parte de la investigación, devolvía la 

misma firmada. Aunque ya estaba estipulado en la hoja de consentimiento, se le indicó 

nuevamente al participante que estaría siendo grabado en el transcurso de la entrevista en 

una grabación de audio para su futura transcripción. Luego se comenzó a entrevistar al 

participante utilizando la guía de preguntas. Como la entrevista fue de carácter 

semiestructurado, se tuvo la libertad de introducir preguntas adicionales para precisar 

conceptos u obtener más información. Al culminar la entrevista, se le agradeció al 

participante por su participación. 

4. Análisis  

Para el análisis de las entrevistas, el primer paso fue transcribir las mismas. Luego 

de la recopilación y trascripción, se les dio estructura a los datos. Estas contestaciones 

fueron organizadas por tema y luego presentadas en la sección de hallazgos, donde 

podían ser comparadas. La transcripción de las entrevistas completas se colocó en la 

sección de Apéndices (Apéndice B, C y D).  

B. Documentos 

1. Archivos del Seminario José Emilio González 
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Para esta parte se contó con el apoyo del Prof. José Robledo en la accesibilidad a 

los archivos del Seminario José Emilio González de la Facultad de Humanidades de la 

UPRRP. Los mismos contienen las producciones realizadas por el Departamento de 

Drama para el Teatro Rodante Universitario, Teatro Universitario, Comedieta 

Universitaria (Teatro Infantil Universitario) y las producciones de los cursos de Dirección 

Escénica. Se recopilaron los documentos pertenecientes al Teatro Universitario en 

períodos de tiempo específicos (1941-1950, 1970-1980 y 2010-2018). Los documentos 

fueron escaneados y se organizaron por obra y año (Ver sección de Apéndices). En la 

sección de hallazgos se colocaron todas las promociones encontradas de cada obra. 

Luego se analizaron para propósitos comparativos y reconocer qué tácticas de las 

Comunicaciones Integradas de Mercadeo (IMC) fueron utilizadas.  

2. Archivo Histórico Universitario del Recinto de Río Piedras 

En este archivo se consultaron los Informes Anuales del Departamento de Drama 

en las épocas del 1941-1950 y 1970-1980. Luego de esa fecha, no se encontraron más 

informes anuales. El director del Departamento de Drama el Prof. Jorge Rodulfo señaló 

que de una fecha para acá los informes anuales dejaron de hacerse. Actualmente los 

informes anuales no se redactan de la misma manera y no se llaman igual.   

Hallazgos 

A. Entrevistas  

 

 En esta sección se describirán las respuestas de las entrevistas a Dean Zayas, Jorge 

Rodulfo y Myrna Casas por orden de temática. Las transcripciones de las entrevistas completas 

se pueden encontrar en los Apéndices B, C y D respectivamente.  
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Con respecto al rol o responsabilidad de promocionar las obras del departamento 

coincidieron en que es el director en la mayoría de los casos quien debe asumir este rol junto con 

el personal del seminario porque ellos son los que se encargan de hacer las hojas sueltas, “ellos y 

el profesor Robledo es, el que se encarga de publicar esto en las redes, que ahora las redes son 

las mil maravillas, es el motor” (Jorge Rodulfo). Dean Zayas comenta: 

A veces para diferentes producciones se nombra un comité de estudiantes que trabajan 

con el director, y se hace esa promoción visual en el campus o alguna otra promoción. 

Depende de quién esté en ese comité, quizás uno dependa de los comunicados de prensa, 

pero se les da más participación a los estudiantes, especialmente en el Rodante. 

Los profesores comentan que casi siempre ha sido de esta manera, aunque las formas de hacerlo 

y las tácticas utilizadas han variado, pero siempre se nombran comités que junto al director 

ayudan en la promoción.  

En cuanto a las tácticas de promoción, estas se han desarrollado, aunque poco, a lo largo 

de los años. Según el profesor Jorge Rodulfo, antes eran los mismos estudiantes y algunos 

profesores los que se encargaban de hacer las hojas sueltas y sacarle copia, porque no era 

computarizado; se encargaban de llevarlas a los periódicos junto con el comunicado de prensa y 

alguna que otra foto. Para él, con tener conexiones se lograba, tomando en cuenta que la 

universidad no paga por estas cosas. Además, añadió que antes de tener los cruza-calles/ 

tropezones que ahora tenemos impresos, los estudiantes eran los que se encargaban de pintarlos. 

Ya con el advenimiento de la digitalización ahora los tropezones pueden guardar semejanzas con 

las hojas sueltas, convirtiéndose en algo más uniforme. Dean Zayas añade que antes se tenía 

mucha cooperación de los medios periodísticos, donde les ofrecían páginas completas. “Eso con 
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el tiempo fue cambiando, no solamente para el Departamento de Drama y la UPR, sino para toda 

la actividad teatral de Puerto Rico”. 

Además, Dean Zayas menciona que antes existían los críticos teatrales, los cuales eran 

muy importantes en la actividad teatral, pero desaparecieron: “en la mayoría de los casos, venían 

a ver las producciones nuestras y las criticaban comparándolas o equiparándolas a producciones 

profesionales”. Sobre estos críticos teatrales Myrna Casas no coincidió y expresó que estos eran 

malísimos. Para Casas no es tan importante la crítica teatral, para ella lo que hacían era criticar 

subjetivamente, si la persona les caía bien, escribían bien, si no, era todo lo contrario. Expresó: 

“Yo no sé cuán importante era la crítica para la gente que iba al teatro porque había gente que 

siempre le respaldaba e iba dijesen lo que dijesen”.  

En general se utilizaban hojas sueltas, cruza calles/ tropezones, periódico y radio. La 

táctica que consideran más utilizada lo son las hojas sueltas, “quizás porque es la más inmediata 

y la que menos cuesta” expresó Dean Zayas. Las hojas sueltas sirven de promoción mano a mano 

que se le lleva a los apartados de los profesores de diferentes facultades y estos les asignan a sus 

estudiantes asistir a las obras, algo que todavía se hace. Se convierte en un mecanismo donde 

todos se ayudan en la educación universitaria. En términos de la promoción en radio, todo 

depende de la disponibilidad del estudiante a participar, según comenta Dean Zayas, pero han 

tenido oportunidades en entrevistas radiales. Jorge Rodulfo añade que las oportunidades varían 

mucho dependiendo el interés que tengan estos medios en la producción, si ese mismo día existe 

una noticia de alguien más importante, es raro que decidan cubrir una producción de estudiantes. 

Actualmente se continúan utilizando estas tácticas con la ayuda digital, añadiendo las redes 

sociales. Además, a veces se utiliza la televisión cuando existe la oportunidad. En cuanto a la 
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televisión, Dean Zayas indica que ahora todo es mucho más comercial, antes había mucho más 

servicio público. 

Aún había programas en televisión dedicados al servicio público. Se nos entrevistaba, 

enviaban reporteros especiales de televisión para las actividades nuestras etc. Y las 

actividades de la universidad. Eso se fue perdiendo. De alguna forma se fue perdiendo, 

yo lo atribuyo a que descubrieron que eso costaba dinero y pues de alguna forma podían 

devengar algo de dinero de promociones pagadas. Pero no contábamos con un 

presupuesto para pagar por anuncios. De vez en cuando hubo algún dinero que se podía 

poner un anuncio muy pequeño por supuesto, pero en general no existía tal presupuesto.   

Se les preguntó con qué presupuesto contaban para la promoción de las obras del departamento y 

estos indicaron que se saca dinero del presupuesto general del departamento. Para Dean Zayas 

nunca se llegó a tener un presupuesto separado específicamente para la publicidad, aunque a 

comienzos sí se tenía dividido por producción.  

 A preguntas sobre si se desarrolla un plan de promoción para el departamento, Dean 

Zayas y Jorge Rodulfo contestaron que sí se realiza. Para Dean Zayas siempre se desarrolla un 

plan desde que se hace la idea de lo visual, “que casi siempre están basados en la temática de la 

obra, o en algún motivo que tiene que ver con la obra y se les deja saber al público”, aquí 

recuerda cómo el teatro y el departamento de drama tuvieron carteles en serigrafías diseñadas por 

grandes artistas puertorriqueños, como Rafael Tufiño, esto, en como él le llama; “una época 

dorada”. 

 También se les hizo preguntas para evaluar la promoción de ahora versus antes y el 

apoyo de los medios. En esto tienen varias opiniones. Sobre la efectividad de la promoción de 
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antes versus la de ahora, para Jorge Rodulfo todo depende del espacio histórico en que se está 

hablando: 

Cuando yo era estudiante de acá, si algo del departamento de drama salía en el periódico 

todo el mundo lo miraba […] y yo creo que todavía eso se da, pero se da menos y eso era 

como importante porque incluso hasta el día de hoy cuando las cosas salen en los 

periódicos hay mucha gente que llama, […] pero tengo que decir que sí, que la mayoría 

de la gente que viene aquí ya viene por las redes sociales […]  Recuerda de qué tanto 

muchos de los periódicos tienen páginas digitales, como la universidad tiene su página 

digital, y todo lo que ponemos sale tanta la página de la facultad como en la página del 

recinto, que sale con fotos bonitas, no una foto si no 12 o 15 fotos que la gente lo puede 

ver. 

Para Jorge Rodulfo quizás se está perdiendo un público que no ve tanto el internet, porque ven 

las hojas sueltas o algo así. Sin embargo, antes asistían muchas personas a ver las obras y no 

existían las redes sociales, aunque también el departamento tenía mucha fama y había más teatro 

moviéndose, así que para él hay muchos elementos que considerar. Para él sigue siendo igual y 

todo depende de los elementos y circunstancias.  

 Dean Zayas añade que la efectividad de la promoción depende de cuán activo sea el 

comité (de publicidad),  

 A veces nos encontramos personas que además de estar tomando cursos en el 

Departamento de Drama, son estudiantes que les interesa las comunicaciones, entonces se 

hacen unos llamados muy interesantes para que la gente vaya a ver las producciones y a 

vender, en buen sentido de la palabra, el producto, y eso es muy interesante. 

(Actualmente) podía ser mucho más agresivo todavía, digo, las últimas producciones por 
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las cuáles yo participé, tuvieron éxito de público, pero obviamente estábamos utilizando 

únicamente el Julia de Burgos porque ya no se nos permitía utilizar el Teatro. Eran 

efectivos, tan efectivos que a veces había que añadir representaciones y el público se 

quedaba afuera también. Pero el Julia de Burgos es una medida muy pequeña para decir 

que si esto tiene éxito o no. 

Se les preguntó también si consideraban que se debía implementar programas de promoción más 

estructurados y contestaron que siempre hay espacio para mejorar, pero para Dean Zayas todo 

depende en el dinero que tengan disponible para hacerlo y que le brinden la importancia 

necesaria a la promoción: “como eso no es tan importante, pues no hay una asignación para 

responder a esa necesidad, porque es una necesidad, que alguien haga algo y la gente se entere a 

lo que se está haciendo. Dónde es, cómo es, cuándo es, ese tipo de información básica.”  

Con respecto a los medios para Dean Zayas ya los medios no cooperan en la medida en 

que antes cooperaban, “quizás porque ahora se descansa más en las redes sociales, yo creo que se 

olvidan de que, especialmente los periódicos y la televisión, tienen una misión social y de 

servicio público”. Sin embargo, Myrna Casas comenta que para ella los medios sí se ocupan de 

la promoción cultural: 

Yo diría que los tres periódicos que hay sí se ocupan, El Nuevo Día, El Vocero, Primera 

Hora, tienen personas interesadas en cultura y teatro, digo por ejemplo Jorge Rodríguez 

en El Vocero, él estudió en el departamento y es una persona muy culta en el teatro. […]  

Todos de alguna que otra manera tienen su sección de entretenimiento y le dan vida al 

teatro, a la música, hay artículos muy buenos de la sinfónica. Considero que sí respaldan, 

en general respaldan todas las artes. La televisión es más difícil, en ella no encuentro 

mucho respaldo, aunque sí lo hay. Lo que sí hay es las redes sociales. 
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Myrna Casas comentó en varios momentos de su entrevista, respecto al aspecto de la 

promoción, que antes no había muchas cosas y el teatro que se hacía lo hacía la universidad, 

nadie más hacía teatro. Las compañías independientes casi todas nacieron del teatro 

universitario, “eran estudiantes que luego seguían haciendo teatro, pero muchas de las personas 

que estaban envueltas en compañías habían estado en el teatro universitario”. Por tal razón, había 

mucho espacio para la promoción de todas las producciones. Tenían un público cautivo, un 

público universitario, y ese sí llegaba sin mucho esfuerzo. Según Casas, “Era un teatro por la 

universidad, para la universidad”. Finalmente, se les preguntó si conocían lo que era las 

Comunicaciones Integradas de Mercadeo, ninguno conoce el término, pero al explicarles lo que 

es, sí consideraron importante los planes de Comunicaciones Integradas de Mercadeo para 

promover el quehacer teatral del Departamento de Drama.  

B. Documentos 

1. Inicios (1941-1950) 

Desde la creación del Teatro Universitario en el Departamento de Drama en 1941 hasta el 

1950 se realizaron un total de 31 producciones de acuerdo con las tablas creadas por la actriz y 

directora Victoria Espinosa y continuadas por el investigador y documentalista José Robledo 

González, director del Seminario Interdisciplinario José Emilio González (ver Apéndice E).  Es 

aquí donde comienza una nueva historia para el teatro dentro del primer centro docente del país. 

Es gracias a estas tablas que desde este momento se puede analizar el esfuerzo de promoción del 

Teatro Universitario en sus producciones, lo cual es el tema de interés de esta investigación. Se 

ha colocado en el área de apéndices todos los recortes de periódico, fotografías y documentos 

encontrados relacionados a la difusión y promoción de cada una de las obras del Teatro 

Universitario en los años 1941-1950, 1970-1980 y 2000-2018.   
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El Teatro Universitario tuvo su debut como parte de la sección de arte teatral adscrita al 

Departamento de Bellas Artes de la Facultad de Humanidades. “Con la presentación de este 

debut teatral de la clase de Arte Dramática de la Universidad de Puerto Rico, se da el primer 

paso hacia un ideal común a todos, esto es la creación de un teatro puertorriqueño” expresó 

Leticia Tedeschi S. en el programa del primer montaje bajo el nombre de Teatro Universitario: 

La mujer más honesta del mundo de Enrique Guastavino en 1941 (ver Apéndice F). Esta obra 

fue dirigida por Leopoldo Santiago Lavandero y representada en el Auditorio “Assembly Hall” 

detrás de la Torre de la UPRRP, donde se ubica hoy el Senado Académico. Este era el lugar 

donde se representaban las obras antes de la construcción del actual Teatro de la Universidad de 

Puerto Rico. En estos primeros años del Teatro Universitario hubo cobertura de las producciones 

en periódicos de la universidad y los existentes en la isla para este momento. Luego del éxito de 

esta producción en diciembre de 1941, la sección de Actividades Sociales de la Universidad 

auspició nuevas funciones en las noches del 28, 29 y 30 de enero de 1942. Está documentado que 

La mujer más honesta del mundo tuvo exposición para estas funciones en el antiguo periódico de 

la UPRRP, La Torre, con un artículo escrito por Leticia Tedeschi S.  y una crítica teatral escrita 

por Eric Cumpiano. Esta producción también tuvo un comité de publicidad compuesto de 4 

personas.  

Las obras presentadas en el siguiente año (1942) tuvieron también exposición en 

periódicos de la universidad y locales. Las obras de un acto John Doe de Bernard Dryer y El 

Secreto de Ramón Sender fueron montajes realizados en estilo Teatro Arena, por primera vez en 

Puerto Rico, que contaron con varios artículos publicados en el periódico La Torre y en inglés en 

Puerto Rico World Journal. En este último periódico se publicó un artículo que resumía el tema 

principal y la historia de la obra John Doe a la vez que anticipaba triunfo y éxito para la 
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producción (Ver Apéndice G). También se le brindó mucha importancia luego de las funciones a 

la cobertura de la nueva técnica teatral de representar con una plataforma en el centro del 

espacio. Además, si se publicaba un artículo sobre la clase de arte dramático, se aprovechaba 

para informar al final del escrito la obra en curso.  

El segundo montaje de ese mismo año académico fue Doña Rosita la soltera o el 

lenguaje de las flores de Federico García Lorca y posiblemente la primera obra de este autor 

representada en Puerto Rico. Esta tuvo exposición también en el periódico La Torre. Luego de 

las funciones, Enrique Bird Piñero escribe una crítica teatral para comunicar su evaluación sobre 

la obra, donde se habló sobre la escenografía, la actuación y sobre la poca cooperación de las 

autoridades universitarias para el desarrollo de esta nueva clase dramática en la Universidad. “La 

Universidad de Puerto Rico tiene en sus manos la oportunidad de crear el Teatro Puertorriqueño” 

resaltó Bird Piñero (Ver Apéndice H).  

La última producción realizada en este año lo fue El pavo real de Eduardo Marquina. 

Esta fue la primera obra montada por el Teatro Universitario en el recién construido Teatro de la 

Universidad de Puerto Rico. Este teatro se convierte aquí en la sede de las producciones dirigidas 

por Leopoldo Santiago Lavandero y de las creadas en la clase de Dirección Escénica. 

Lamentablemente no se encontró ningún documento de promoción acerca de esta obra.  

La primera producción del 1943 lo fue El licenciado Vidriera de Agustín Moreto. Hasta 

este momento todas las producciones habían sido dirigidas por Leopoldo Santiago Lavandero, y 

fue él quien también realizó el diseño de escenografía y de vestuario en todas. Esto no cambiará 

hasta el año 1945 cuando entran Helen Sackett y Melvin Bucker a diseñar. En el informe anual 

de este mismo año, Santiago Lavandero solicita a la administración universitaria un ayudante 

técnico o un escenógrafo a sueldo que le pudiese ayudar en las labores técnicas, ya que él estaba 
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ejecutando todo el trabajo de producción y si continuaba haciendo este trabajo “excesivo para un 

solo hombre y más aún mal renumerado”, pronto se le acabarían las fuerzas y el entusiasmo 

(1943). El licenciado Vidriera recibió apoyo del periódico La Torre desde antes de que estuviese 

escogido el elenco de la producción (Ver Apéndice I). Santiago Lavandero comenta que la 

mayor publicidad que se le daba a sus obras era gracias a la cooperación de este periódico.  

La próxima producción fue Prohibido suicidarse en primavera de Alejandro Casona. 

Esta fue considerada por Santiago Lavandero como el primer éxito rotundo del Teatro 

Universitario, con un aumento considerable de público, donde 8,200 personas vieron la obra. Sin 

embargo, la publicidad no se les hizo sencilla. En el mismo informe anual, Santiago Lavandero 

comenta: 

“La cooperación prestada por el Servicio de Publicidad de la Universidad ha sido muy 

deficiente. Se le suministró material suficiente, se les invitó a los ensayos generales de las 

producciones últimas- resultado- ni asistieron a los ensayos generales ni a las funciones. 

Dieron a la publicidad un suelto poco interesante el mismo día del estreno de una de las 

mejores producciones que hemos presentado. Si vino público al teatro se debe a la 

publicidad que hizo “La Torre” y a los anuncios pagados por el Teatro Universitario - 

$150.00 por anuncios en “El Mundo” y “El Imparcial”. Es preciso que dicho servicio 

preste más interés a nuestras producciones” (1943). 

En La Torre se publicó un artículo que hablaba solamente de la vida de una de las actrices, una 

crítica teatral por el director y actor Edmundo Rivera Álvares y también artículos que además de 

informar y anunciar la producción, comunicaba el estado del Teatro de la Universidad, los 

detalles de la matrícula de estudiantes, información sobre las clases de teatro que se estaban 

brindando y sobre el mayor interés que le tenían los estudiantes a actuar versus trabajar el área 
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técnica. Adicionalmente, se publicó un anuncio sobre Santiago Lavandero y la obra en el 

periódico Puerto Rico Ilustrado (Ver Apéndice J).  En esta producción hubo un comité de 

publicidad compuesto por 5 personas.  

 Luego de esta producción, se realizó el primer montaje de una obra de teatro 

puertorriqueño llamada La resentida de Enrique Laguerre en el 1944. Esta producción también 

recibió el apoyo del periódico La Torre con una crítica teatral escrita por Manuel E. Moreno 

,donde considera el montaje como uno de gran éxito en actuación, y con anuncios publicados en 

el periódico El Mundo (Ver Apéndice K). Luego se presentaron en este mismo año 3 obras de un 

acto en una sola producción. Estas obras lo fueron: Declaración Amorosa de Anton Chejov, El 

Salvaje de Anton Chejov y Los guardianes del faro de Coquel. Para esta producción, los ojos de 

los periodistas estuvieron acaparando la actividad teatral completa (Ver Apéndice L). Obtuvieron 

artículos que hablaban solamente de Leopoldo Santiago Lavandero y su excelente labor en las 

clases de arte dramático, también artículos “tras bastidores” con el actor Alberto Zayas que 

ayudaban a la vez a promocionar la obra. Además, publicaron anuncios en el periódico El Mundo 

con la promoción de la obra, incluyendo el precio de la entrada a 25 centavos.  

 Cerrando el año, se encontró la primera producción del departamento en tener una 

promoción en radio. Un día de octubre de George Kaiser recibió amplia cobertura en periódico y 

radio. Periódicos como La Torre y El Imparcial publicaron artículos antes de las funciones y 

críticas teatrales todos de media página y páginas completas positivos para la producción (Ver 

Apéndice M). Algo que destacar de este montaje es que se encontró que al final de las funciones, 

la producción repartió una hoja de evaluación para saber cómo les pareció la producción a las 

personas, estas podían escoger lo más que le gustó y escribir sus comentarios.  Además, fue una 

producción donde los estudiantes no tuvieron que pagar para poder entrar a verla, pues estuvo 
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auspiciada por la Oficina de Actividades Sociales; antes debían pagar solamente 25 centavos y 

con este auspicio solamente debían presentar la tarjeta de identificación para entrar. Se puede 

decir que este fue el comienzo de los beneficios que se le brinda al estudiantado para entrar a los 

eventos en la Universidad solamente con el ID de estudiante.  

 Santiago Lavandero comenta en el informe de 1943-1944 que a pesar de la poca 

publicidad que han tenido, el número de espectadores ha ido en aumento (1944). Esto se 

comprueba en las noticias que fueron publicadas sobre las subsiguientes producciones. Menciona 

que entre los planes para el próximo año está: 

Aumentar la propaganda del Teatro Universitario por la prensa y la radio. Hasta ahora la 

publicidad que han tenido nuestras producciones, ha tenido que ser pagada, por no tener 

el director suficiente tiempo para ocuparse de ella, ni la cooperación de la agencia de 

publicidad universitaria. El teatro para que progrese necesita inevitablemente de una 

buena publicidad. De no ser así nuestros esfuerzos estarían en el vacío (Santiago 

Lavandero, 1944).  

Luego del 1945 los recortes de periódico van en aumento. Esto puede que sea gracias al 

crecimiento que tuvo el teatro en la Universidad. Comenzando el 1945 se realiza el montaje de 

La vida es sueño de Calderón de la Barca. A esta obra asistieron más de 10,000 personas en total. 

En esta producción se ve por primera vez lo que son los reportajes del periódico en inglés en The 

UPR Campus Reporter, the student covers the campus. Además, fue cubierta por los periódicos 

La Torre y El Mundo. En el anuncio publicado en El Mundo se ve el aumento de la entrada a 

$1.00 (Ver Apéndice N). En conjunto, los reportajes publicados luego de las funciones, 

catalogaron esta producción como una que marcó el comienzo de un “verdadero teatro 

puertorriqueño”.   
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Todos los montajes siguientes contaron con una gran cobertura en los periódicos. Cada 

una de las producciones poseía al menos 3 o más reportajes, incluso hubo obras que llegaban 

hasta los 11 reportajes. Para la obra Seis personajes en busca de un actor de Luigi Pirandello 

invirtieron $697.00 en publicidad, según el informe anual del 1945-1946. Además de reportajes, 

aparecieron anuncios en La Torre, El Mundo, El Imparcial y El Campus Reporter (Ver Apéndice 

Ñ). Luego para El ricachón en la corte de Moliere invirtieron $457.75 en publicidad (Ver 

Apéndice O).  

Para el 1946 se presentó El Milagro de San Antonio de Maeterlinck Maurice y El Retablo 

de las maravillas de Miguel de Cervantes Saavedra a beneficio de la familia del escritor y radio 

comentarista internacional, Sr. Francisco Acevedo en el Teatro de Universidad con una entrada 

de 1 dólar (Ver Apéndice P). Luego se realizó el montaje de Las columnas de la sociedad de 

Henrik Ibsen (Ver Apéndice Q) y es cuando Rafael Cruz Emeric se convierte en director técnico 

de todos los montajes. Este montaje recibió cobertura en los periódicos El Imparcial, El Mundo, 

y es cuando se encuentra por primera vez un reportaje en el antiguo periódico El Caserío, el cual 

fue publicado por la Autoridad de Hogares de Puerto Rico durante la administración de Luis 

Muñoz Marín. “Divulgaba el establecimiento y desarrollo del nuevo proyecto de vivienda 

pública en nuestra Isla, principalmente en la década de los ‘50” (Almeyda Louci, 2015). Tuvo 

mucha cobertura, pero se debe tener en cuenta que fue una producción que continuó 

presentándose en distintas fechas de diciembre de 1946 y enero de 1947.  

A comienzos de 1947, Leopoldo Santiago Lavandero parte a Yale University a terminar 

su maestría en teatro, luego de dirigir su última obra en la UPR Don Juan Tenorio de José 

Zorrilla. Esta obra, tuvo una sorprendente cobertura en los periódicos y se muestra un aumento 

de taquilla a $1.25 (Ver Apéndice R). Aparecieron una variedad de artículos, anuncios, críticas 
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teatrales, etc. en los periódicos El Mundo, La Torre, Puerto Rico Ilustrado, El Imparcial y otros 

encontrados por primera vez llamados El Universitario y Alma Latina. En uno de los artículos 

publicados en el periódico El Mundo el 13 de abril de 1947, Santiago Lavandero comentó: “En el 

futuro, un departamento de drama bien organizado, con suficientes profesores, facilidades y 

equipo, podría ser un ‘asset’ para la Universidad, si tomamos en cuenta lo ventajoso que sería 

para un Teatro Hispano, poder adaptar la técnica profesional del Teatro Americano”.  

Entre los reportajes de este momento se encuentra una disputa abierta en prensa donde 

Felipe Mustellonte escribe una columna en el periódico El Imparcial (27 de abril de 1947) donde 

se despliega contra el Teatro Universitario y tilda de tirante y dominante a la Junta de Teatro de 

la Universidad, por esta no ofrecer puertas abiertas a las obras de creación puertorriqueña. 

También señala que el Teatro Puertorriqueño no tiene esperanzas si se continúa brindando 

importancia a los técnicos antes de estimular la producción de obras puertorriqueñas: “…son los 

autores los que hacen teatro- los técnicos y maquinistas pueden venir de dondequiera”. El 30 de 

abril, se publica una respuesta escrita por Manuel E. Moreno, donde este le responde que hay que 

producir mucho, de todo, y crear primero gusto popular y tradición escénica para poder valorar 

luego lo nuestro. También, le brinda ejemplos de obras puertorriqueñas que sí se han presentado 

en la universidad. Finalmente, le pide que revalore sus expresiones contra los técnicos y su 

capacidad, ya que estos son tan imprescindibles para un buen desarrollo del teatro como lo son 

las demás áreas. 

Comenzando el 1948, ya Leopoldo Santiago Lavandero había cedido sus funciones al 

doctor Ludwig Schajowicz quien se convierte en catedrático visitante y director del 

Departamento de Arte Teatral. Con El viajero sin equipaje de Jean Anouilh Schajowicz se 

estrena como director en Puerto Rico. Se encontraron solamente reportajes en El Imparcial, El 
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Universitario, El Mundo y U.P.R. Campus Reporter (Ver Apéndice S). Schajowicz en el informe 

anual (1948) del departamento, recomienda la elaboración de un plan de propaganda para 

estimular el ingreso de estudiantes en el Departamento de Arte Teatral.  

Del único montaje que se encontró documentación en el año 1949 fue de Noche de reyes 

de William Shakespeare (Ver Apéndice T). Noche de reyes fue presentada en noviembre y luego 

en diciembre.  Puerto Rico Ilustrado y El Mundo le brindaron reportajes de páginas completas 

antes del estreno. Se invirtieron $384.80 en “propaganda”, como le llamaban, los cuales $346.80 

fue en periódicos, $16.00 en cartelones y $22.00 de “pety-cash”. Noche de reyes contó con un 

comité de 5 personas específicamente para trabajar la publicidad. Ya para el final de esta primera 

década (1950), se encuentran El tiempo es un sueño y El celoso farfullero, obras que, en vez de 

presentarse en el Teatro de la Universidad, se estrenaron conjuntamente en el Teatro Tapia. 

Anuncios fueron publicados en el Diario de Puerto Rico, El Mundo y El Imparcial (El Diario de 

Puerto Rico fue los inicios del periódico que se conoce hoy día como El Nuevo Día; se fundó en 

el 1909 y cambió de nombre en el 1970 a El Nuevo Día). Invirtieron $509.70, de los cuales 

$393.70 fue en periódicos, $56.00 en cartelones y $60.00 en “clisés”. El trabajo de publicidad lo 

realizó un comité de 4 personas (Ver Apéndice U).  

 La última presentación del 1950 lo fue Hécuba de Eurípides. Esta fue la segunda tragedia 

griega presentada en Puerto Rico por el Teatro Universitario, luego de Ifigenia en Aulide de 

Eurípides, de la cual no se encontró documentación. El Mundo, Diario de Puerto Rico y 

Universidad, publicaron sobre Hécuba, pero algo que destacar lo son las críticas teatrales donde 

Alfredo Matilla luego de criticar la interpretación como una buena, menciona la dicción de los 

actores como un defecto.  Sin embargo, la crítica más fuerte la brindó el escritor René Marqués 

(Ver Apéndice V). 
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 Con esta obra se cierra la primera década (1941-1950) de las producciones en los 

primeros años del departamento. Fue en esta próxima década donde la sección de artes teatrales 

adscrita al Departamento de Bellas Artes se convierte en un departamento independiente dentro 

de la Facultad de Humanidades a como lo conocemos hoy Departamento de Drama. 

2. “Época Dorada” (1970-1980) 

Del 1970 al 1980 se realizaron un total de 26 montajes, pero se encontró documentación 

de 23 de ellos. La primera producción en esta década lo fue Hipólito de Eurípides. Es aquí donde 

se realiza un homenaje en el Teatro de la Universidad al pintor, dibujante, artista gráfico, 

profesor y escenógrafo Carlos Marichal, quien hubiese fallecido en el 1969. De esta obra solo se 

encontró un reportaje en el periódico El Mundo donde explican las próximas actividades del 

departamento y se le brinda importancia al homenaje de Carlos Marichal (Ver Apéndice W). La 

próxima producción lo fue Ubu Rey de Alfred Jarry y dirigida por Myrna Casas. De esta 

producción solamente está archivado anuncios que aparecieron en los periódicos El Mundo y El 

Imparcial (Ver Apéndice X).  

El próximo montaje del que se tiene documentación se representó en el año 1972 llamado 

Las manos de Dios de Carlos Solórzano. De este montaje también solamente se encontró 

anuncios que aparecieron en los periódicos The San Juan Star y El Imparcial (Ver Apéndice Y). 

Además, en los anuncios se puede ver un cambio en el precio de la taquilla a $2.00 la entrada 

general y 50¢ para estudiantes. Luego para Navidad 1972 de Maricusa Ornés y Gilda Navarra sí 

se encontraron otros archivos más allá de anuncios. Esta producción se hizo como parte de la 

clase de pantomima y dicción. Se encontró por primera vez las invitaciones que se entregaban 

para los montajes y un cartel, además de anuncios en The San Juan Star y El Imparcial, 

reportajes en El Imparcial y en El Mundo que anunciaban las representaciones y estampas de 
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navidad (Ver Apéndice Z). El último montaje del 1972 lo fue Camino Real de Tenessee 

Williams, la cual parece ser la tercera obra dirigida por el profesor Dean Zayas en el Teatro 

Universitario. Publicó anuncios y reportajes en The San Juan Star, El Mundo y El Imparcial. 

Entre estos un reportaje donde Dean Zayas recibe protagonismo por haber vuelto a dirigir en el 

departamento luego de su ausencia desde el 1966 (Ver Apéndice AA). En el informe anual de 

1971-1972 la entonces directora del Departamento de Drama, Nilda González (que dirigió del 

1958 al 1973) escribió: “El Departamento de Drama se encuentra en estos momentos en un 

período de gran florecimiento que se refleja no solo en el aumento de su alumnado, si no en el 

interés y las actividades que se han llevado a cabo”.  

En 1973 llega un huésped al Departamento de Drama, el dramaturgo venezolano Isaac 

Chocrón, autor de Tric Trac, producción que presenta el Teatro Universitario comenzando este 

año. Ofrece charlas, estilo seminario y los ojos de los medios, más los del departamento se 

vuelven hacia él. El periódico Puerto Rico Ilustrado publicó una columna sobre la vida de Isaac 

Chocrón (Ver Apéndice BB). Myrna Casas, quien se convierte directora del Departamento este 

mismo año, escoge Tric Trac entre todas las obras de Chocrón para montarla. Con esta obra es 

que se realiza por primera vez un montaje donde el público se sienta a apreciar la obra en el 

escenario, un teatro arena dentro del escenario del Teatro de la Universidad. Además de la 

columna publicada sobre el dramaturgo, se publican anuncios y fotos con información de las 

representaciones en El Imparcial, The San Juan Star y El Mundo (por primera vez en una 

sección llamada “Espectáculos”).  

Finalizando el 1973, como parte del laboratorio de los cursos de pantomima y dicción del 

departamento por las profesoras Gilda Navarra y Maricusa Ornés respectivamente, se presenta 

La olla de Plauto. En esta obra se encuentra por primera vez el nombre de El Nuevo Día en un 
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reportaje para una obra de la universidad. Además de este periódico, escriben reportajes los 

periódicos El Mundo y El Imparcial sobre la nueva presentación en el teatro de la UPR y el 

protagonismo que tiene la pantomima en escena (Ver Apéndice CC). La publicidad de esta obra 

estuvo encargada de una sola persona.   

Luego se llega al 1974 con el montaje de Bodas de Sangre de Federico García Lorca. De 

esta presentación se cuenta con anuncios archivados de los periódicos El Mundo y El Nuevo Día 

y un reportaje en El Mundo que anuncia la obra (Ver Apéndice DD). La publicidad estuvo 

realizada por Myrna Casas y María Fraticelli. Para la próxima obra del 1974, Un cuervo en la 

madrugada de Carlos Maggi, la mayoría de los anuncios documentados son del periódico San 

Juan Star. Además, obtuvo una crítica escrita por Edmée Soltero que catalogaba a la producción 

como un gran esfuerzo, exhortando al continuo desarrollo. También como parte de una crónica 

en San Juan Magazine de Connie Underhill, Myrna Casas les responde a las personas que no 

entendieron bien la obra: “Para eso estamos aquí. Para pensar. Demasiados estudiantes le tienen 

miedo a pensar. Afuera, tienes que hacer dinero. Aquí no tenemos que acoplarnos a nadie. Esto 

es una escuela” (Ver Apéndice EE). El comité de publicidad de Un Cuervo en la madrugada 

estaba compuesto de 5 personas. La última producción del 1974 lo fue Los Melindres de Belisa 

de Lope de Vega. Están documentados solamente 3 anuncios (dos en el periódico El Mundo y 

uno en El Nuevo Día). Luego de las funciones, recibió una crítica favorable por José Emilio 

González en Poder Estudiantil (Ver Apéndice FF). El equipo de publicidad estuvo encargado de 

3 personas. 

El Burgués Gentil Hombre fue el primer montaje del año 1975. De este montaje 

solamente se tiene un reportaje por Tulio Astudillo en el periódico El Mundo (Ver Apéndice 

GG). En el siguiente montaje aumenta la exposición con la obra Ópera de tres centavos de 
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Bertolt Brecht y Kurt Weill, una pieza de teatro musical. El Nuevo Día reseñó el montaje 2 

veces, para anunciar la obra y luego una crítica positiva escrita por José M. Villafañe para la 

sección “Por Dentro”. Para este montaje se encuentra por primera vez un anuncio publicado en el 

periódico El Vocero anunciando una obra del Departamento (Ver Apéndice HH). Este periódico 

fue publicado por primera vez en el año 1974. La próxima obra del 1975 lo fue Auto de la 

compadecida de Ariano Suasuna, escritor brasileño. El Nuevo Día y El Mundo anunciaron la 

presentación de esta obra en el teatro de la UPR, siendo ambos escritos pequeños, que se 

limitaban solamente a los detalles de las presentaciones (Ver Apéndice II). El último montaje del 

1975 fue La casa de Bernarda Alba. Este montaje marcó el inicio de una tradición de 

presentación de esta obra en el Departamento, pues se ha producido ya 4 veces. Aquí en este año 

tuvo una sola persona encargada de su publicidad. En el periódico Claridad se publicó una 

crítica positiva en su sección de arte y cultura. Y además apareció un reportaje sobre la obra en el 

periódico San Juan Star (Ver Apéndice JJ).  

Comenzando el 1976 se presenta la obra Tres Hermanas de Anton Chejov (Ver Apéndice 

KK) de la cual no se encontró documentos de promoción, pero sí detalles de que una sola 

persona, Efrén Arroyo, estuvo encargado de la publicidad. De la segunda obra del Teatro 

Universitario en el 1976, Tres cuentos – tres reyes, sí se encontraron varios anuncios en los 

periódicos El Mundo y The San Juan Star. Esta producción fue un espectáculo navideño donde 

se presentaron tres historias relacionadas con la Navidad: Cuando las flores de pascua son flores 

de Azahar de Emilio S. Belaval y La niña de los fósforos de Hans Christian Andersen y Pastores 

de la ciudad de Emilio Carballido (Ver Apéndice LL).  

En el 1977 se monta Divinas Palabras de Ramón del Valle Inclán, pero solamente se 

recopiló el programa de la función (Ver Apéndice MM). En el primer semestre académico del 
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1976 se invita a la conocida directora teatral, miembro del Departamento por muchos años, 

Victoria Espinosa, a dirigir una producción en el Departamento como forma de rendirle 

homenaje. Esta dirige El público de Federico García Lorca en el 1978. Se encuentra información 

de la producción solamente en un boletín informativo de la Universidad que presentaba 

expresiones del Dr. Rafael Martinez Nadal, profesor y experiodista español que vino a Puerto 

Rico para el estreno de El público, explicando la universalidad de la obra de Garcia Lorca y 

brindando su opinión de la producción dirigida por Espinosa (Ver Apéndice NN). Sin embargo, 

esta producción fue mencionada como una de las 10 mejores producciones del año 1978 en el 

periódico El Mundo, acompañado también de El círculo de tiza caucasiano de Bertolt Brecht, 

que fue presentada ese mismo año y de la cual sí se encontraron muchos recortes de periódico 

(Ver Apéndice ÑÑ). El círculo de tiza caucasiano obtuvo otra crítica teatral en el periódico El 

Mundo, escrita por Ramón Figueroa Chapel, donde este dice que queda demostrado que cada 

producción del Departamento de Drama puede ser una excelente sorpresa y “¿Quién dijo que en 

nuestro país no hay talento?”.  

En el 1979 el dramaturgo venezolano Isaac Chacrón visita nuevamente el Departamento 

por la presentación de su obra Asia y el Lejano Oriente, dictó tres conferencias y fue de gran 

provecho para los estudiantes. El periódico El Mundo reseñó la visita de Chocrón al 

Departamento, al igual que luego de la producción se escribió una crítica desfavorable para la 

obra. Aquí vuelve a acontecer lo mismo que en el 1947 cuando Felipe Mustellonte escribe una 

columna en El Imparcial mencionando su insatisfacción con el departamento por no escoger 

dramaturgias puertorriqueñas, las cuales sí se escogían, pero para su parecer no era lo suficiente. 

Ramón Figueroa Chapel en su crítica a Asia y el Lejano Oriente escribe: “…si se desea 

experimentar… por qué no tratar textos de nuestros autores nuevos. ¡No sería mal idea! Hemos 



44 
 

visto mejores producciones por el Departamento de Drama. Esta nos defraudó” (Ver Apéndice 

OO).  

La penúltima producción del 1979 lo fue Cuentos, cuentos y más cuentos de Gerard Paul 

Marín. En el programa de la producción se colocó las personas que realizaron los materiales de 

promoción, los cuales fueron ilustraciones de brocha fina, pancarta, letreros, cartel y arte para el 

programa. Recibió extensa cobertura por ser un trabajo experimental y un concepto nuevo sobre 

la violencia. Para la creación de la obra los estudiantes intercambiaron ideas y ofrecieron 

sugerencias para crear las historias y situaciones, las cuales guardan relación con el 

puertorriqueño y luego fueron desarrolladas y escritas por el dramaturgo Gerard Paul Marín. Se 

reseñó este nuevo concepto en los periódicos The San Juan Star, El Mundo, El Vocero y en La 

Verdad de Puerto Rico (Ver Apéndice PP). La producción final del 1979 lo fue Don Gil de las 

calzas verdes de Tirso de Molina, lo cual fue una participación en el IV Festival de Teatro de 

Siglo de Oro Español en el Chicago Memorial Park de El Paso, Texas. La Facultad de 

Humanidades respaldó con la cantidad de $10,000 el viaje del Teatro Universitario al festival. 

Obtuvieron el premio de mejor producción del Festival, junto a otros cuatro premios. 

Lamentablemente no se encontró recortes de periódico o fotos de esta producción, pero sí se 

encontró los detalles de la producción en el folleto de las obras presentadas en el festival (Ver 

Apéndice QQ).  

Finalmente, en el último año de esta década (1980) se presentan dos producciones. Para 

la primera, Noches de guerra en el museo del prado de Rafael Alberti, visitaron tres estudiantes 

dominicanos de Teatro del Centro de la cultura de Santiago para participar del montaje de la 

producción. Esta producción tuvo tres personas encargadas de la publicidad. Se encuentra por 

primera vez el periódico quincenal El Interrogador, donde se anuncia la obra y promueve el 
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teatro universitario: “Auspicie el teatro universitario de Puerto Rico. Sus miembros son botones 

de cultura, a punto de florecer”. El periódico El Mundo también publicó sobre la obra y luego de 

las funciones vuelve Ramón Figueroa Chapel con una crítica teatral, el cual no catalogó la 

producción como decepción, pero sí escribió muchas recomendaciones y aspectos que no 

funcionaron para él (Ver Apéndice RR). Finalmente, para culminar esta década se montó Las 

troyanas de Eurípides, de las cuales lamentablemente no se tiene documentación sobre su 

promoción más allá del cartel de la producción (Ver Apéndice SS).  

3. Actualidad (2010-2018) 

En los años 2010 al 2018 se produjeron 29 obras. De estas 29, solamente se encontró 

documentación sobre 25 obras. La primera producción del 2010 lo fue La dama del mar de 

Henrik Ibsen. Para la dama del mar solamente se encontró un artículo publicado en la página 

web de Universia donde se anuncia la puesta en escena (Ver Apéndice TT). Para la siguiente 

producción disponible, La muerta viva de Flaminio Scala no se encontró ninguna documentación 

de promoción, solamente se encontró el programa de mano (Ver Apéndice UU). Esta producción 

se presentó primero en la Glorieta de la Facultad de Humanidades del 2 al 5 de noviembre de 

2010, luego se volvió a presentar en el Teatro Julia de Burgos del 28 de abril al 1 de mayo. Por 

tal razón el programa de mano encontrado posee las fechas de la segunda presentación. Por otra 

parte, para la quinta producción, sí se encontró más publicaciones. Viudas de Ariel Dorfman fue 

una producción que se reseñó para Noticampus, Primera Hora, La Vieja Noche y El Nuevo Día 

(Ver Apéndice VV). En estos se le dio importancia al tema de la dictadura de Chile presente en 

la obra, y en el especial de El Nuevo Día, Javier O. Del Valle resaltó la calidad interpretativa de 

los estudiantes, especialmente de Yadilys Barbosa e Isabel Arraiza.  
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Comenzando el 2011, se presentó Jacobo o la sumisión de Eugène Ionesco. Para este, se 

encontró por primera vez un artículo en un blog de internet llamado La línea, que se publicó 

luego de las funciones (Ver Apéndice WW). El siguiente montaje lo fue El desmonte de Gonzalo 

del Toro, el cual fue anunciado en el periódico en línea de El Nuevo Día (Ver Apéndice XX). 

Para la penúltima producción del 2011 llamada A vuestro gusto de William Shakespeare, vuelve 

el portal de Universia a apoyar el teatro publicando un artículo sobre el estreno de la obra (Ver 

Apéndice YY). A finales del 2011 se encontró un “trailer” publicado en la plataforma de 

Youtube, para el montaje final del año El balcón de Jean Genet. Además, esta producción fue 

publicada en el periódico Primera Hora (Ver Apéndice ZZ).  

Para la primera producción del 2012 no se encontró documentación. Sin embargo, un 

aspecto interesante de la segunda obra de este año, Machinal de Sophie Treadwell, es que se 

encuentra por primera vez en este rango de años una obra con una página en Facebook, la misma 

posee 130 “likes”. También tuvieron una página de internet específicamente para la obra: 

machinaluprrp2012.blogspot.com/ En esta página se publicaron todos los detalles de la 

producción, desde las funciones, ensayos, fotos, e incluso una parte específicamente para los 

métodos utilizados en la publicidad. En el área de publicidad describen lo utilizado, entre esto 

hojas sueltas y sellos pegados alrededor de la universidad. También se publicó los detalles de las 

funciones en un calendario semanal de la Facultad de Humanidades publicado en la página del 

recinto en Facebook (Ver Apéndice AAA). La segunda y final producción de este año, Macbeth 

de William Shakespeare, fue anunciada en esa misma página del recinto en Facebook (Ver 

Apéndice BBB).  

De los dos montajes del 2013 solamente se encontró la promoción oficial de cada una de 

las obras, Días importantes de Roy Williams y Los justos de Albert Camus (Ver Apéndices CCC 
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y DDD). En el 2014 aumentaron la cantidad de producciones y la exposición de estas. La 

primera obra Stop Kiss de Diana Son se promocionó por Facebook, donde se encontró 

publicaciones de personas y en la página Son de Aquí PR (Ver Apéndice EEE). Luego con la 

producción Las Fenicias de Eurípides (Ver Apéndice FFF), se encuentra por primera vez una 

publicación en la plataforma Twitter en el perfil de la universidad, UPR Río Piedras. Contaron 

también con su página de Facebook oficial para la producción que posee 109 “likes”. Además, 

formó parte del Calendario de cultura de Primera Hora y fue anunciada en la página de 

Facebook del Decanato de Asuntos Estudiantiles Facultad-Humanidades UPRRP. 

Para Teba’s place (La bicicleta de Tiresias) de Heriberto Feliciano, la tercera producción 

del 2014, no se encontró detalles de la promoción, nada más que el programa de mano (Ver 

Apéndice GGG), esta se presentó como antesala de otras producciones del Teatro Rodante 

Universitario. Luego de este montaje, se presentó Morir de Sergi Belbel, pero tampoco se 

encontró documentación de promoción. Los menecmos de Plauto se presentó en la Glorieta de 

Humanidades y contó con una página de Facebook con 363 “likes”, También la UPR Río 

Piedras en su página de Twitter anunció la puesta en escena (Ver Apéndice HHH). La última 

producción del 2014 lo fue Tragicomedia de Calisto, Melibea… ¿¡Otros más!? La cual fue una 

versión de Miguel Vando. También contaron con su página en Facebook con 400 “likes” y el 

portal oficial de la uprrp publicó sobre esta obra de teatro (Ver Apéndice III).  

En el 2015, el primer montaje lo fue Despiadada Fortuna de Edwin Sánchez. Fue una 

producción resultado del curso Producción Teatral Bilingüe, y se presentó en el Teatro Victoria 

Espinosa.  En esta producción se tiene foto de cómo se vio el tropezón colocado frente a la 

Biblioteca José M. Lázaro. Esta foto fue encontrada en la página oficial del montaje en 

Facebook. También el portal oficial de la uprrp publicó sobre la obra y el itinerario de esta (Ver 
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Apéndice JJJ). La segunda obra del 2015 fue una producción muy importante para el Teatro 

Universitario, pues fue llevada a España al ser escogida para participar del Festival Universitario 

Internacional de Santiago Compostela. Por tal razón, tuvo una extensa cobertura en medios del 

país. Sin embargo, para esta ocasión se ha escogido solamente las publicaciones relacionadas a la 

presentación en el Teatro de la UPRRP (Ver Apéndice KKK). Terror y Miserias del Tercer 

Milenio de José Luis Ramos tuvo su propia página en Facebook que cuenta con 239 “likes”. Fue 

promocionada por los periódicos Primera Hora, El Nuevo Día y Noticel. Apareció también en el 

calendario oficial del Teatro UPR. También fue publicada en el portal de Jangueando en el 

Wikén y por La Fundación Nacional para la cultura popular.  

Otra producción presentada en la Glorieta lo fue No Hay Tregua, con textos de Samuel 

Beckett (2015), la cual contó también con una página en Facebook con 477 “likes”, donde fue 

promocionada (Ver Apéndice LLL). En una página de eventos, allevents.in fue también 

publicada. La producción final del 2015 lo fue Pluma y tempestad de Arístides Vargas (Ver 

Apéndice MMM). Este fue un montaje como parte del curso Actividades Dramáticas con la Prof. 

Carola García. Su página de Facebook contó con 645 “likes” y también publicaron un “trailer” 

en Youtube. Los periódicos El Nuevo Día y Noticel anunciaron la pieza. Además, el portal de la 

uprrp publicó sobre el estreno.  

En el 2016 se presentó Ofel, una pieza original de Sylvia Boffil como parte del curso 

Teatro Experimental. Esta producción fue otra de esta década que contó con una extensa 

cobertura (Ver Apéndice NNN). Además de su página oficial en Facebook con 623 “likes” y el 

trailer en Youtube, Ofel recibió extensos artículos en páginas blog en internet como Esto es el 

agua… Recibió también reportajes en una variedad de periódicos: El Nuevo Día, Primera Hora, 

Índice, 80 grados y Noticel. Además, los medios estudiantiles Pulso Estudiantil y Radio 
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Universidad también publicaron sobre la obra. Otra producción del 2016 lo fue Junta de 

Commedia: Canovachos de comedia del arte de Rosabel Otón, aquí disminuye la exposición y 

solamente se centran en promoción en línea con su página de Facebook que contó con 542 

“likes”, anuncio en la página allevents.in y una publicación en Twitter de Entre Paréntesis (Ver 

Apéndice ÑÑÑ).  

El año 2017 solamente contó con una producción del Teatro Universitario llamada Lugar 

Común de Heriberto Feliciano. Esta producción fue una del grupo La Bicicleta, dirigido por el 

Prof. Heriberto Feliciano y tuvo su página de Facebook con 714 “likes”, se presentaron en la 

Casa Cultural Hernández-Torres y luego viajaron a España (Ver Apéndice OOO). El 2018 contó 

con 3 producciones. La primera, Los Nieto, también del grupo La Bicicleta, fue parte del curso 

Teatro Experimental y recibieron 277 “likes” en su página de Facebook. Pulso Estudiantil 

publica sobre ellos en su página de Facebook. El blog Falso Mutis redacta 2 artículos dedicados 

a esta producción. De prensa recibe el apoyo del periódico Diálogo (Ver Apéndice PPP).  

La penúltima obra del 2018 lo fue Nuestro Pueblo de Thornton Wilder. Esta producción 

logró una entrevista televisiva con el canal 6. Falso Mutis también reseñó la obra y Pulso 

Estudiantil les realizó una entrevista de audio. Además de su página de Facebook que recibió 

651 “likes”, también aparecieron en internet en la página oficial de la universidad (Ver Apéndice 

QQQ). Finalmente, la última obra lo es La senda del cafetal de José Luis Ramos Escobar. Esta 

producción recibió apoyo de los medios universitarios Pulso Estudiantil, Diálogo y la página 

oficial de la universidad. En su página oficial de Facebook recibieron 445 “likes”. El periódico 

Primera Hora en línea publicó una nota sobre la presentación en el Departamento de Drama 

(Ver Apéndice RRR).   
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Discusión 

 Dentro del Departamento de Drama quien asume el rol de la publicidad de las 

producciones lo es el coordinador de producción. Este puesto usualmente lo tiene el director del 

Departamento. Se encarga de la publicidad junto con la ayuda del Prof. José Robledo, quien 

maneja las páginas de internet y con los estudiantes de los comités que se creen en cada 

producción. Estas son las personas que tienen el rol de difundir el mensaje de las obras que se 

estarán presentando. Sin embargo, no dedican su tiempo completo a esfuerzos de promoción, 

sino que tienen sus tareas principales y primordiales en el departamento, como ser estudiantes y 

directores, y luego sacan un tiempo limitado para las tareas de promoción. Esto es un factor que 

afecta las posibilidades de exposición, pues no están dedicados solamente a ese trabajo y 

tampoco son remunerados económicamente por ello (si se tuviese una persona encargada 

solamente en los esfuerzos de promoción, quizás la cantidad de exposición aumentaría, pues hay 

alguien dedicando su tiempo completo en esto). Como menciona Dean Zayas, para poder 

implementar programas de promoción en el departamento, se necesita una asignación de dinero 

para hacerlo; como no se le brinda la importancia necesaria al aspecto de promoción, pues no se 

le da una asignación importante para responder a esa necesidad. Se considera la promoción una 

necesidad porque gracias a ella las personas pueden enterarse de toda la información de los 

eventos que acontecerán y si las personas no se enteran, menos apoyarán.  

 Además, a preguntas sobre si se desarrolla un plan de promoción para el departamento, 

Dean Zayas y Jorge Rodulfo contestaron que sí se realiza. Para Dean Zayas siempre se desarrolla 

un plan desde que se hace la idea de lo visual. Sin embargo, se puede llegar a la conclusión que 

estos “planes” que se realizan no siguen unos pasos en específico que les permitan desarrollar 

programas de comunicación estructurados que comiencen desde identificar un público objetivo 
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hasta finalmente medir los resultados de la promoción. Los “planes” son muy superficiales y se 

quedan anclados en tácticas solamente, versus seguir un plan estructurado de comunicaciones 

integradas que tenga objetivos y métricas claras.  Se debe evaluar cuál es el objetivo principal 

que se tiene con las obras del Departamento y de esta manera establecer el mejor plan de 

comunicación.  

Algo muy importante que se debe hacer luego de cada producción del Departamento es 

buscar maneras para recibir retroalimentación de las personas asistentes. De esta manera se 

puede conocer de qué formas se puede mejorar en el trabajo realizado. En el 1944 se adjuntó una 

hoja de evaluación en el programa de mano de la producción Un día de octubre para que las 

personas la llenaran. No obstante, en los archivos consultados de ese año en adelante, no se 

encontró más ninguna hoja de evaluación. Al no recibir retroalimentación escrita, no se tiene una 

retroalimentación formal documentada que guíe a las nuevas producciones a mejorar.  

Al evaluar cada una de las épocas estudiadas, se puede concluir que la publicidad y el 

teatro siempre han estado atados. Siempre existe la necesidad de comunicar lo que se está 

haciendo y por eso siempre se ha necesitado el apoyo de la publicidad, aunque se realice de una 

manera sencilla y sin un plan estructurado. De las producciones del departamento, y de las que se 

encontró información, la mayoría poseía al menos un vehículo donde difundían la información.  

En lo que sí se vio variación lo fue en los vehículos utilizados. En la primera década (1941-1950) 

la información rodaba en los medios internos de la universidad, con bien poca exposición en los 

pocos medios informativos existentes en el país fuera de esta. Para la segunda década (1970-

1980), esta exposición en medios externos aumentó, viéndose un enfoque en los medios 

tradicionales del país. Y después para la época actual (2010-2018) se comienza a ver una 

orientación hacia los medios digitales, donde la mayoría de la información se difunde a través del 
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internet y las redes sociales. En general, se pudo apreciar un balance entre la promoción recibida 

antes de las funciones y el “publicity” recibido luego de las funciones con las críticas teatrales y 

reportajes. Sin embargo, estas críticas teatrales fueron desapareciendo poco a poco. No hay 

estudios de la eficacia de la crítica teatral, pero sí se puede considerar que tienen un beneficio y 

es que mientras más se hable de las cosas, las personas querrán asistir, considerando el perfil del 

puertorriqueño. Así que mientras más medios tengan más publicaciones dedicadas a las 

producciones, esto significa más exposición y más oportunidad de aumento de público. 

En las primeras épocas existía mucha más exposición al público en los periódicos. Les 

brindaban páginas completas de reportajes y entrevistas extensas. Además, en estos primeros 

años la cantidad de anuncios pagados utilizados era grande al contrario de la actualidad, donde 

ya no se paga por anuncios. Esto comprueba la hipótesis cuando se planteó que antes se tenía 

mayor exposición al público, ya que existía menos crisis económica y podían separar 

presupuesto para la publicidad. Sin embargo, definitivamente se debe tener en cuenta la 

diferencia de épocas y cómo existen factores externos que influyen en la promoción. Como 

comenta Myrna Casas, antes el teatro en la universidad era lo único que había para entretenerse, 

por eso había más espacio para exposición y se tenía un público cautivo que siempre asistía. 

Ahora hay variedad en la oferta artística y los espacios son más limitados. En la actualidad 

influye el advenimiento del internet y cómo todo comenzó a basarse en el internet. Ya no es 

posible pagar por anuncios, así que pueden sacarle provecho a una plataforma gratis que les 

brinda mucha exposición.  

Ninguno de los entrevistados conocía el término Comunicaciones Integradas de 

Mercadeo (IMC), pero como se pronosticó en la hipótesis, luego de entender lo que este término 

significaba, le reconocieron su importancia en el campo de la promoción y el mercadeo para dar 
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a conocer su producto teatral de una manera eficiente, pues siempre hay espacio para mejorar. 

Basado en los hallazgos de las entrevistas y los documentos recopilados se puede hacer una lista 

que resuma las tácticas de promoción en general que se han utilizado en el Departamento de 

Drama a lo largo de los años y mencionar cuáles de las IMC aún no se han utilizado, de esta 

manera demostrando que la evolución de los tiempos trae nuevos vehículos mediáticos efectivos 

para comunicar un producto. En el Departamento de Drama han utilizado hojas sueltas, 

comunicados de prensa, entrevistas radiales, periodísticas y televisivas, anuncios pagados en 

periódico, cruza calles/tropezones y redes sociales/internet. No se le ha sacado provecho al 

mercadeo directo donde se comuniquen directamente a las personas para generar repuestas. 

Tampoco a la promoción de ventas que, aunque usado mayormente para las marcas, puede 

resultar eficiente para el teatro, pues se le brinda un incentivo o valor extra a las personas que 

estimule la asistencia, como lo que hacen los profesores brindándole notas o puntos de bono a 

sus estudiantes que asisten a las producciones. En términos de Relaciones Públicas se cumple 

con el comunicado de prensa. Sin embargo, el mundo de las Relaciones Públicas tiene tantas 

oportunidades que más allá de pensar en promoción básica, las producciones pueden utilizar un 

sinfín de tácticas de Relaciones Públicas que les brinden fruto, como artículos sobre sus 

estudiantes de éxito y superación, o ideas creativas de experiencia donde los personajes de la 

obra se presenten al público por al aire libre para anunciar la obra. Existen otras maneras de 

promocionar, pero esto requiere tiempo y planificación, de lo cual no cuentan mucho. Se predijo 

en la hipótesis que estos utilizaban mayormente las tácticas de promoción del campo de las artes, 

entre las cuales figuran los flyers (hojas sueltas), las publicaciones universitarias, los tropezones, 

la promoción boca a boca y las redes sociales, brindándole más importancia a las redes sociales. 

Las tácticas menos utilizadas lo son la radio, la televisión y la red social Twitter. Todo esto fue 
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comprobado con las expresiones de los entrevistados y los tipos de promoción recopilados en los 

documentos.   

Tampoco se han explotado los recursos existentes en la universidad: Radio Universidad, 

Oficina de Prensa y Comunicación, y profesores o estudiantes de la Escuela de Comunicación. 

Aunque quizás esto es debido a que el acceso a estos medios no es tan sencillo. Aquí es 

importante la recomendación que brindó el Prof. Dean Zayas en términos de que como 

actualmente no hay dinero, una solución puede ser que La Escuela de Comunicación brinde 

apoyo a las producciones del Departamento, donde sus estudiantes realizan una práctica y ambos 

lados ganan. Otra recomendación que se puede brindar es que los medios externos brinden más 

accesibilidad para la publicidad. En el estudio mencionado en la revisión de literatura sobre el 

Ecosistema cultural de Puerto Rico, realizado por CODECU, las personas señalaban la 

promoción como el factor más importante que debe fortalecerse y señalaban cómo debía existir 

mayor accesibilidad a los recursos de publicidad. Lo mismo comentó Dean Zayas al expresar que 

los medios tienen un compromiso con la comunidad y todos deberían tener espacios de servicio 

público para apoyar a los artistas emergentes y al desarrollo cultural en el país. Además, otra 

entidad que debe apoyar lo es el gobierno. El gobierno debe contribuir con la creación de política 

pública cultural y en la educación cultural para ayudar a su desarrollo en Puerto Rico. Myrna 

Casas opina que la educación cultural sí tiene sus deficiencias, “lo cual es una pena, porque por 

un largo tiempo no fue así, pero ahora… no hay dinero para nada, yo lo digo en una obra: 

‘nosotros somos mendigos’.   

Para esta investigación se consultaron los informes anuales del Departamento de Drama 

del 1941-1950 y del 1970-1980.  Entre los hallazgos encontrados en estos informes el fundador 

del departamento Leopoldo Santiago Lavandero comenta también sobre la educación cultural 
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que debe existir en Puerto Rico, así que se puede ver que este tema no es algo nuevo y desde el 

1944 se tiene el mismo problema.  

Los cursos de Teatro siempre han tenido muy pocos estudiantes matriculados, sin 

embargo, al Teatro Universitario, nunca le han faltado actores diletantes, lo que 

demuestra que a nuestros estudiantes les interesa el Teatro, pero, no están dispuestos a 

estudiarlo en serio. Les interesa el cierto grado de exhibicionismo, y no la grandeza 

cultural del Teatro. Es natural, a mi juicio que eso suceda dada la pobre preparación 

cultural que reciben nuestros estudiantes en la escuela primaria y secundaria, pero, no 

obstante, en ese año pasado, se ha podido notar, que a medida que aumenta el número de 

producciones que representa el Teatro Universitario, aumenta el interés de los estudiantes 

hacia un conocimiento más profundo del Teatro, y por consiguiente hacia las artes que lo 

componen. Es lógico llegar a la conclusión que mientras más se intensifique la labor 

teatral en la Universidad, mayor será el beneficio cultural que de él deriven nuestros 

estudiantes (Santiago Lavandero, 1944).   

 Mientras se desarrollaba esta investigación, los artistas y actores René Monclova y 

Teófilo Torres brindaron expresiones en entrevista con el periódico Primera Hora donde 

hablaron exactamente del tema principal de esta investigación: la promoción. René Monclova 

expresó “somos la generación más informada de la historia del planeta, y a la vez la generación 

más apática, más sínica” refiriéndose a cómo las personas no conocen su cultura, o lo que se está 

haciendo en Puerto Rico. 

Ahora que la internet nos ha enajenado de nosotros mismos, nosotros hacemos un 

reclamo de patria, de país, de idioma, y realmente al puertorriqueño le importa cada vez 



56 
 

menos, a la gente joven, se siente cada vez más alejado de lo que es en esencia. Y se han 

convertido en este híbrido que el país no les preocupa (Primera Hora, 2018).  

Ambos coinciden en que el teatro en Puerto Rico está pasando por un momento de crisis. Las 

personas tienen bien poca educación cultural y no existe balance en el apoyo que se le brinda a 

las producciones. René Monclova comenta:  

La gente joven no va al teatro. Va a su equivalente, que sí es teatro, que es Teatro Breve, 

y ese tipo de cosas, que en su momento yo creo que Molière resultaría tan bárbaro como 

resulta lo que hace Teatro Breve. El problema es que no hay balance, se queda ahí, 

entonces la gente joven solo va a esa j garantizada. Saben que la van a pasar bien, se van 

a dar 4 palos y van a hablar como ellos […] Y en todos los países del mundo hay ese tipo 

de teatro, hay vodevil, pero hay teatro documento, hay teatro psicológico, hay lo que le 

dicen alta comedia, hay de todo, pero aquí nos hemos quedado con el astracán. Lo único 

que funciona son los eventos que la gente dice voy a gastar $20 pesos que es lo que me 

queda, tiene que ver con la crisis también, voy a ir a lo seguro, a lo que yo sé que me hace 

reír todas las semanas, vamos a ir a ver ‘Men in the City’… y van a ver lo mismo que ven 

en televisión. Que es válido, pero el problema es la falta de balance (Primera Hora, 

2018).  

Teófilo Torres añade que antes sabías lo que podías esperar de una obra por la promoción, “la 

producción empieza por la promoción” (Primera Hora, 2018). Y esto es algo que Leopoldo 

Santiago Lavandero también comentaba en sus informes anuales: “El teatro para que progrese 

necesita inevitablemente de una buena publicidad. De no ser así nuestros esfuerzos estarían en el 

vacío” (Santiago Lavandero, 1944). 



57 
 

 Así que queda más que demostrado que la promoción para la producción teatral tiene 

total importancia. Recalcamos que los medios poseen la capacidad de influenciar las 

percepciones, actitudes y la opinión pública en general de las personas. Por tal razón, los medios 

se convierten en parte esencial del desarrollo de la cultura, pues la cobertura que se le brinde 

influenciará las percepciones y actitudes de las personas hacia esta. Esta investigación puede 

servir como parte de los primeros pasos al mejoramiento de la promoción teatral y apoya la lucha 

por mejorar la cultura del país.  

Limitaciones  

 Entre las principales limitaciones para esta investigación figura el tiempo. Otra limitación 

lo es la disponibilidad de información documentada, pues existen producciones de las cuales no 

se encuentran archivos. Aquí se demuestra la importancia de que se archiven las cosas del 

Departamento que forman parte de la historia de este. Todos estos archivos son funcionales para 

futuras producciones e investigaciones como esta. Además, otra limitación es la disponibilidad 

de las personas para ser entrevistadas.  

Recomendaciones  

 Para futuras investigaciones se puede analizar textualmente cada una de las promociones 

de las producciones en el departamento. De esta manera se analiza qué se repite en ellas y quizás 

se puede correlacionar el tipo de promoción con el éxito de taquilla y público que asistió. Otra 

investigación futura puede ser investigar la manera más efectiva para promover la actividad 

teatral del departamento, y que esto sirva de base para futuras investigaciones que analicen la 

actividad teatral de todo el País.  
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Apéndices 

Apéndice A: Hoja de Consentimiento Informado 
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Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras  

 

HOJA DE CONSENTIMIENTO INFORMADO  

 

La Promoción en el Teatro: El caso del Departamento de Drama de la Universidad de 

Puerto Rico Recinto de Río Piedras 

 

Descripción  

 

Usted ha sido invitado/a a participar en una investigación sobre la utilización de las 

Comunicaciones Integradas de Mercadeo en la promoción de las obras teatrales del 

Departamento de Drama de la Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras (UPRRP). 

Esta investigación es realizada por Yelitza Rivera Aponte, estudiante subgraduada de la UPRRP. 

El propósito de esta investigación es conocer los esfuerzos de promoción de las obras teatrales 

del Departamento de Drama de la UPRRP.   

Usted fue seleccionado/a para participar en esta investigación porque forma parte integral de la 

historia del quehacer teatral universitario y es parte de muestra no probabilística por 

conveniencia, en otras palabras, casos disponibles a los que se tiene acceso. Se espera que en 

este estudio participen aproximadamente 3 personas como voluntarias. Si acepta participar en 

esta investigación, se le solicitará que conteste a las preguntas de la entrevista que se le 

administrará.  Participar en este estudio le tomará aproximadamente 1 hora. Además, sus 

contestaciones serán recopiladas de forma escrita y en grabación de audio para facilitar la futura 

transcripción y análisis de los datos. 

Riesgos y beneficios  

Los riesgos asociados a este estudio son mínimos. Las preguntas de la entrevista tendrán que ser 

contestadas a base de la opinión del participante, acción que puede producir incomodidad. Para 

prevenir o minimizar incomodidades se ha redactado las preguntas guías para la entrevista de 

forma cuidadosa. La investigación no conlleva beneficios directos para el participante.  

Confidencialidad 

La identidad de los participantes es conocida desde el inicio y desarrollo de esta investigación. 

Los participantes forman parte del Departamento de Drama y son figuras conocidas en el 

quehacer teatral universitario de Puerto Rico. Sus nombres serán revelados y relacionados con 

sus respuestas en los escritos o presentaciones de los resultados de la investigación. Sin embargo, 

las únicas personas que tendrán acceso a los datos crudos de la entrevista, incluyendo la 

grabación de audio y esta hoja de consentimiento, lo serán la estudiante Yelitza Rivera Aponte y 



64 
 

la Prof. Jannette Ortíz Ponce, supervisora de la investigación. Oficiales del Recinto de Río 

Piedras de la Universidad de Puerto Rico o de agencias federales responsables de velar por la 

integridad en la investigación podrían requerirle a el/la investigador/a los datos obtenidos en este 

estudio, incluyendo este documento. 

Los documentos, materiales o datos de la investigación serán almacenados permanentemente por 

la investigadora principal una vez concluya este estudio para ser utilizados en otras 

investigaciones. Además, existe la posibilidad de ser compartidos con otros investigadores con 

identificadores.   

Derechos  

Si ha leído este documento y ha decidido participar, por favor entienda que su participación es 

completamente voluntaria y que usted tiene derecho a abstenerse de participar o retirarse del 

estudio en cualquier momento, sin ninguna penalidad. También tiene derecho a no contestar 

alguna pregunta en particular. Además, tiene derecho a recibir una copia de este documento.  

Si tiene alguna pregunta o desea más información sobre esta investigación, por favor 

comuníquese con Yelitza Rivera Aponte al (787)605-0182 o al correo electrónico 

yelitza.rivera3@upr.edu. También puede contactar a la Prof. Jannette Ortíz Ponce al (787)502-

1351 o al correo electrónico jannette.ortiz1@upr.edu. 

De tener alguna pregunta sobre sus derechos como participante o reclamación o queja 

relacionada con su participación en este estudio puede comunicarse con la Oficial de 

Cumplimiento del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico, al teléfono 787-764-

0000, extensión 86773 ó a cipshi.degi@upr.edu.    

Su firma en este documento significa que ha decidido participar después de haber leído y 

discutido la información presentada en esta hoja de consentimiento y que ha recibido copia de 

este documento.  

          

 
 Nombre del participante    Firma    Fecha  

  

He discutido el contenido de esta hoja de consentimiento con el/la arriba firmante.   

  

          

 
Nombre de la investigadora   Firma    Fecha  
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Apéndice B: Transcripción de entrevista a Dean Zayas y su hoja de consentimiento  

1. ¿Qué puestos usted ocupó en el Departamento de Drama?   

“Del 80-86 fui director y luego regresé hasta que renuncié muy recientemente cuando… 

wao…María de los Ángeles Castro era la decana, tendrías que buscarlo, Robledo te 

puede ayudar en eso. Ahí yo también era director, y entonces renuncié porque la labor de 

director del Departamento de Drama se convirtió en otra cosa… se convirtió en una cosa 

burocrática totalmente, en tanto informe, tanto papeleo, me fastidiaba, me enojaba, me 

ponía un poco de mal humor. Lo que yo hacía se convirtió en eso… en llenar papeles, al 

fin al cabo unos informes que no sabía hacia donde iba porque nada mejoraba. Preferí 

volver a la academia que era mi pasión.” 

“Soy producto del Departamento de Drama.”  

2. ¿Quién asume el rol o responsabilidad de promocionar las obras de teatro del  

departamento? 

“El director en la mayoría de los casos. A veces para diferentes producciones se nombra 

un comité de estudiantes que trabajan con el director y se hace esa promoción visual en el 

campus o alguna otra promoción. Depende de quién esté en ese comité, quizás uno 

dependa de los comunicados de prensa, pero se les da más participación a los estudiantes, 

especialmente en el Rodante.” 

3. ¿Siempre ha sido así?  

“No, no, al principio cuando yo era estudiante, eso era prerrogativa del director, pero se 

tenía la cooperación de los medios periodísticos. A veces eran páginas completas que nos 
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ofrecían, teníamos mucha, mucha, (esto se puede ver en los archivos) que se le daba 

mucha promoción e importancia a las actividades del Departamento de Drama y de la 

Universidad de Puerto Rico. Eso con el tiempo fue cambiando, no solamente para el 

Departamento de Drama y la UPR, sino para toda la actividad teatral de Puerto Rico. Ya 

los medios no cooperan en la medida en que antes cooperaban y quizás porque ahora se 

descansa más en las redes sociales… no sé cuan efectivo sea uno y sea otro, pero era 

interesante ver como aparecían en el diario, como la gente se enteraba de las actividades a 

través de los diferentes diarios que existían. Además, existían los críticos teatrales que 

desaparecieron también y los críticos teatrales, en la mayoría de los casos, venían a ver 

las producciones nuestras y las criticaban comparándolas o equiparándolas a 

producciones profesionales.” 

4. Sobre el cambio de apoyo de los medios a la promoción teatral: 

“Me imagino a que todo cambió porque ahora es mucho más comercial, antes había más 

servicio público. Aún había programas en televisión dedicados al servicio público. Se nos 

entrevistaba, enviaban reporteros especiales de televisión para las actividades nuestras 

etc. y las actividades de la universidad. Eso se fue perdiendo. De alguna forma se fue 

perdiendo, yo lo atribuyo a que descubrieron que eso costaba dinero y pues de alguna 

forma podían devengar algo de dinero de promociones pagadas. Pero no contábamos con 

un presupuesto para pagar por anuncios. De vez en cuando hubo algún dinero que se 

podía poner un anuncio muy pequeño por supuesto, pero en general no existía tal 

presupuesto.” 

5. ¿Con qué recursos cuentan para promocionar las obras?  
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 ¿Desde su conocimiento, existe una diferencia entre los recursos que poseen  

actualmente y los que poseían antes? 

“Nunca se llegó a tener un presupuesto separado en específico para esto: Sí, se llegó. En 

un momento dado se llegó a tener un presupuesto separado para las producciones del 

Rodante, las producciones del Teatro Universitario y las producciones de los estudiantes 

del teatro experimental. El presupuesto estaba divido. Y funcionaba mucho mejor porque 

uno sabía cuánto uno podía gastar en producción y en publicidad sobre todo. Después se 

cambió, de la noche a la mañana todo se juntó y ya el presupuesto pasó a ser una cosa 

global, el cual se utilizaba para toda la publicidad de cualquier actividad que tuviese el 

departamento de drama.” 

6. ¿Se desarrolla actualmente algún plan de promoción para las obras del  

departamento?   

“Siempre, siempre, se desarrolla un plan desde que se hace la idea de lo visual de los 

cruza calles, de las hojas sueltas, que casi siempre están basados en la temática de la obra, 

o en algún motivo que tiene que ver con la obra y se les deja saber al público. Es como un 

avance de lo que van a ver. Por lo general lo diseña la persona que está a cargo. En este 

caso los últimos diseños, diseños muy buenos, los hizo Israel Franco Müller, que aún está 

en el Departamento de Drama, pero aún cuando era estudiante y trabajaba en el 

seminario, él y otros estudiantes diseñaban. El teatro y departamento de drama tuvo 

carteles en serigrafías por grandes artistas puertorriqueños, en una época dorada, jaja, en 

los años 60, 70… El último cartel que tuvimos fue para los bajos fondos, un cartel de 
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Rafael Tufiño, una serigrafía de Rafael Tufiño, el regaló su trabajo al Departamento de 

drama.” 

7. ¿Qué tácticas de promoción se utilizan para las obras del Departamento de  

Drama?  

“Hojas sueltas, promoción a mano que se lleva a los apartados de los profesores, a 

diferentes facultades, etc. Esto es muy efectivo porque los maestros se enteran cuáles son 

las producciones que se están presentando y las asignan. Y es como debe ser, no ser una 

isla, si no que ayude a toda la educación universitaria. Hemos utilizado entrevistas 

radiales. La última obra que dirigí, Nuestro Pueblo, pues tuvimos la oportunidad de sacar 

entrevistas en programas de televisión, y eso ayuda siempre, porque la televisión es el 

medio que más se ve en Puerto Rico, aun los periódicos casi no se leen, sin embargo, la 

televisión, por suerte o por desgracia se ven o se oyen. Esto depende de la disponibilidad 

de los estudiantes a participar. A mí me parece que es mucho más interesante ver a un 

estudiante anunciar lo que se está haciendo que ver al director de la obra, que ya la gente 

conoce etc… por lo menos hablo en mi caso.” 

8. ¿Conoce lo que son las Comunicaciones Integradas de Mercadeo? 

“No, no lo conozco.” 

9. ¿Cuál considera que es la táctica de promoción más utilizada? ¿Y la menos? 

“Las hojas sueltas, quizás porque es la más inmediata y la que menos cuesta. Los cruza 

calles, los pocos que se pueden poner en el campus, también resultan, decirle a la gente 

que algo está pasando allí, al no tener los otros medios externos. La promoción que nos 

pueden dar los diferentes profesores al enterarse de las obras que se están montando.” 
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10. ¿Considera importante que los medios apoyen a la promoción y al quehacer teatral? 

“Oh, yo creo que sí, yo creo que se olvidan de que especialmente los periódicos y la 

televisión tienen una misión social y de servicio público, además de los miles y miles de 

anuncios por los que nos atiborran página tras página. A veces los periódicos uno ni los 

lee, porque es tanto y tanto anuncio que ¿para qué? Pues, además, pues existe el servicio 

público y yo creo que hay leyes federales que promueven ese tipo de promoción, no sé 

hasta qué medida es, cuánto es, si en Puerto Rico se cumple con esto, como no se 

cumplen un motón de cosas, o si todavía se cumplen o si son leyes eliminadas. Pero, por 

ejemplo, recuerdo que canales de televisión tenían un tiempo a la cual se dedicaban al 

servicio público. Era casi sagrado, y había programas dedicados al servicio público.” 

11. ¿Considera efectiva la promoción actual de las obras? 

“Depende de cuán activo sea el comité. A veces nos encontramos personas que además 

de estar tomando cursos en el Departamento de Drama, son estudiantes que les interesa 

las comunicaciones, entonces se hacen unos llamados muy interesantes para que la gente 

vaya a ver las producciones y a vender (en buen sentido de la palabra) el producto, y eso 

es muy interesante.” 

“Podía ser mucho más agresivo todavía, digo, las últimas producciones por las cuáles yo 

participé, tuvieron éxito de público, pero obviamente estábamos utilizando únicamente el 

Julia de Burgos porque ya no se nos permitía utilizar el Teatro. Eran efectivos, tan 

efectivos que a veces había que añadir representaciones y el público se quedaba afuera 
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también. Pero el Julia de Burgos es una medida muy pequeña para decir que sí esto tiene 

éxito o no.” 

“Desde que era presidente Antonio García Padilla, se cambiaron las leyes y había que 

solicitar y pagar el servicio. El Teatro Universitario cuesta mucho el alquiler. Antes El 

Teatro era la sede del Departamento de Drama. Por lo tanto, nosotros usábamos el 

espacio, pagando técnicos o algo así, pero no había costo de alquiler y entonces cuando él 

estuvo en la presidencia, cambió la estrategia, cambió todo eso. Se utilizó una o dos veces 

más. Me acuerdo cuando una vez yo hice una Bernarda Alba que se vendió al 

Departamento de Educación, pues sí se pudo alquilar porque se tenía un dinero. El 

Departamento de Educación que cooperaba muchísimo y hasta tenía un acuerdo tácito 

con el Departamento de Drama y ya no, dejó de existir. Se ha visto bien difícil lo que 

planteas de la promoción.” 

“No hay una política cultural. Eso nunca ha existido, algunos gobiernos de turno son más 

pro por la cultura que otros, pero muy poco. Bien interesante, últimamente ha sido una 

crisis, las ayudas a los grupos, al mismo instituto de cultura, el instituto de cultura ya no 

tiene los presupuestos que tuvo en una época, ósea que con lo que tiene hace lo que 

puede.” 

12. ¿Piensa que se deben implementar programas de promoción más estructurados  

para las obras del departamento? 

“Yo creo que sí, pero todo eso redunda en que a pesar de que se pueda usar toda la 

creatividad, toda la imaginación, se necesita el dinero, y como eso no es tan importante 

pues no hay una asignación para responder a esa necesidad, porque es una necesidad, que 
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alguien haga algo y la gente se entere a lo que se está haciendo. Dónde es, cómo es, 

cuándo es, ese tipo de información básica.” 

13. Sobe los críticos teatrales: 

“Una de las cosas que desapareció en Puerto Rico fue el crítico teatral, y este la mayoría 

de las veces criticó las producciones del Departamento de Drama y eso le daba un estatus 

profesional a la producción y promovía de alguna forma, y ayudaba mucho.  

14. Sobre la Escuela de Comunicación:  

“La Escuela de Comunicación y el Departamento de Educación deberían ayudarse. La 

Escuela de Comunicación debe ser un recurso muy importante y un aliado importante 

para estas artes que se quedan un poquito rezagadas y que teniendo ese conocimiento 

podrían colaborar.” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



72 
 

 

 

 



73 
 

 

 



74 
 

Apéndice C: Transcripción de entrevista a Jorge Rodulfo y su Hoja de Consentimiento 

1. ¿Hace cuánto lleva como director? 

“2 años.” 

2. ¿Cuáles son sus funciones? 

“Antes de ser director fui y soy como coordinador de producción, ósea soy el que 

coordina todas las producciones del departamento. Eso lo estuve haciendo desde el 1999 

hasta el 2016, además de dar clases y todo lo demás, pero mi función principal era esa, 

que eso envuelve todo lo que tiene que ver con la promoción, desde montaje, desmontaje, 

publicidad, todo ese tipo de cosas de todas las producciones del departamento, tanto el 

Teatro Rodante, Teatro Universitario etc.” 

“Como director añádele esas tareas junto con administrar el departamento a nivel de las 

compras de los materiales, personal, todos los informes que mandan de hacer en cuestión 

de las facultades en términos de programas de clases para el próximo semestre, oferta 

académica, todo ese tipo de revolú. Estoy haciendo dos trabajos por el precio de uno.” 

3. ¿Estuvo anteriormente involucrado con el departamento antes de ser contratado? 

“Soy egresado de aquí del Departamento de Drama. Estuve aquí desde el 88, me gradué 

en el 93 y de ahí me fui a Estados Unidos a hacer una maestría, la terminé en el 98 y en el 

99 volví acá. Gracias a Dios en octubre de ese mismo año me estaban llamando para 

trabajar como coordinador de producción.” 

4. Actualmente, ¿quién asume el rol de promover las obras de teatro aquí en el 

departamento? ¿Quién asume el rol o responsabilidad de promocionar las obras de 

teatro del departamento?  
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“Se supone que sea yo, jajaja, se supone que sea yo junto con el personal del seminario 

porque el personal del seminario son los que bregan con hacer las hojas sueltas o sea las 

hojas de promoción como tal, ellos y el profesor Robledo es el que se encarga de publicar 

esto en las redes, que ahora las redes son las mil maravillas, es el motor.” 

“Pues tú me conoces porque eres estudiante mía. Yo vengo de la vieja escuela y me he 

dado cuenta de que sí, tanto a nivel de aquí del departamento, como a nivel del teatro 

profesional, la promoción más fuerte y la más efectiva ha sido la de las redes sociales.” 

5. ¿Siempre ha sido de esa manera?  

“Cómo se hacía era por los mismos estudiantes muchas veces los mismos estudiantes y 

algunos profesores, como los de diseño de escenografía, vestuario o sobre todo los de 

escenografía e iluminación, se podían encargar de hacer las hojas sueltas, porque en aquel 

momento pues no era computarizado, eran a mano, se sacaban copias y todo lo demás y 

pues ahí los mismos estudiantes se encargaban de llevar estos comunicados de 

prensa.  Pues antes no había internet ni nada, así que tenías que llevar las hojas sueltas y 

acaso con alguna otra foto que se hubieran tomado de promoción con un comunicado de 

prensa e ir a todos los periódicos y llevar lo que se llama el sobre (que yo llegué a hacer 

eso cuando empecé aquí) antes de que estuviera este email donde tú podías mandar fotos 

y todo lo demás ...y tenías que ir a todos los periódicos a llevar este sobrecito de 

publicidad y dejarlo allí y esperar…. tú entiendes, tomando en cuenta que la universidad 

no paga por estas cosas. Pues con tener conexiones con los reporteros de espectáculos y 

hablar con ellos directamente por teléfono: mira que tengo una obra aquí en el 
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departamento a ver si tienes un espacio por ahí para que me publiques esto, eso es lo que 

hasta el día de hoy se hace.” 

“…hojas sueltas comunicado y fotos, cuando no había internet eso es lo que se hacía.  se 

ponía por afuera antes de tener los cruza calles que ves ahora, antes era lo que se 

llamaban los tropezones que eran pedazos de madera grandes así letreros se llaman 

tropezones porque se ponen en medio de las aceras y ponía la información sobre la obra 

en una tabla.  Eran los estudiantes los que se hacían cargo de pintarlo y ponerlo bonito y 

todo lo demás.” 

“Ya con el advenimiento de la digitalización en cuestión de lo que es impresos porque 

antes un cruza calles salía bien caro y más o cruza calles así a colores, salía carísimo 

ahora eso ha bajado tan sustancialmente. El trabajo que uno pasa y sobre todo los 

estudiantes pues son estudiantes, tienen clases y todo lo demás, así que tienes que decirle 

mira,  coloca este cruza calle… pues los estudiantes vienen y lo hacen, pero en su tiempo 

libre y un tropezón no se hace en un día si no sería una porquería, muchos de estos 

estudiantes se mataban haciendo estos tropezones porque lo hacían bien bonito.  El 

problema es que muchas veces los tropezones no guardaban ninguna semejanza con 

nuestras obras sueltas.  Entonces queríamos buscar una forma que la misma hoja suelta 

fuera lo mismo que se colocara afuera, y ya cuando bajó el precio de los cruza calles así 

con colores y todo pues estableció hacer cruza calles, Porque tú lo mandas a imprimir y al 

otro día o entre dos días ya están es la misma hoja suelta que estás repartiendo, osea que 

ya una vez la gente ve la hoja suelta, el cruza calle, cuando ve la hoja sabe que es lo 

mismo y es una cosa más de uniformidad y sale más barato eso es por lo general lo que se 

hace.” 
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6. ¿Con qué recursos cuentan para promocionar las obras?  

“Del mismo presupuesto que tiene el departamento, se saca para eso.” 

7. ¿Considera que la promoción era más efectiva antes o ahora? 

“Recuérdate que todo depende del espacio histórico en que estemos hablando. Antes la 

gente leía mucho periódico. Cuando yo era estudiante de acá si algo del departamento de 

drama salía en el periódico todo el mundo lo miraba,  mira salió en el periódico etcétera y 

yo creo que todavía eso se da, pero se da menos y eso era como importante porque 

incluso hasta el día de hoy cuando las cosas salen en los periódicos hay mucha gente que 

llama, porque siempre se pone al final: ‘para más información’ y hay mucha gente que 

llama preguntando información sobre la obra (a qué hora es, dónde es…) gente que no 

son de aquí del recinto, que tú tienes que explicarles dónde está el teatro, por dónde tienes 

que entrar y todo lo demás. Pero tengo que decir que sí que a la mayoría de la gente que 

viene aquí ya viene por las redes sociales puede ser que te llamen y te dicen mira lo vi 

por internet.  Recuerda de que tanto muchos de los periódicos tienen páginas digitales 

como la universidad tiene su página digital, y todo lo que ponemos sale tanta la página de 

la facultad como en la página del recinto, que sale con fotos bonitas, no una foto si no 12 

o 15 fotos que la gente lo puede ver.  

“Otra forma que usamos mucho también es la radio, bueno la usamos de vez en cuando, 

radio universidad más que nada.” 

8. ¿Se apoya más el teatro gracias a la promoción que se le da ahora versus antes? 

“No ha afectado,  pero considero que es más efectivo porque es una nueva generación de 

gente que está viniendo a este teatro de acá, la Nueva Generación, la generación de 
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ustedes y la gente que se gradúa en estos tiempos, que se graduó hace 10 ó 20 años para 

acá, que ven redes sociales y vienen a ver las obras. A lo mejor estamos perdiendo una 

generación que no ve tanto el internet que pudiera pasar también, porque ven más las 

cosas por hojas sueltas o algo así. Eso sí puede ser. Recuérdate que todas las cosas que 

salen de aquí de los diferentes departamentos tienen que pasar por rectoría para que 

rectoría los mande a los periódicos. Muchas veces los periódicos por varias razones, 

limitación de espacio y todo lo demás, pues no lo publican y si no sale, pues la gente no 

lo ve. En algunos momentos, aquí hace algunos años, 60, 70, aquí venía mucha gente a 

ver obras del departamento de drama y en ese momento no habían redes sociales. 

También había una cierta fama que tiene el departamento de drama y había más teatro 

moviéndose. también hay que ver que la actividad teatral en la isla ha mermado bastante 

sobre todo si nos vamos a este último año después de María qué ha sido catastrófico. 

Osea que hay muchos elementos.  Te puedo decir que yo creo que sigue siendo igual.  

Las funciones aquí el Teatro Rodante y Teatro Universitario todavía se siguen llenando y 

creo que se siguen llenando porque la gente sigue viendo estas cosas en la página del 

Departamento de Facebook, en la página de egresados de Facebook.  Hay mucha gente 

también que cuando ve la radio como tal, sobre todo radio universidad que es donde 

nosotros siempre vamos pues lo oyen por ahí, mucha gente oye radio universidad que no 

son estudiantes, ahí sí te tengo que decir que es público general de afuera que llaman 

también aquí.”  

9. Han tenido muchos obstáculos para la promoción de las obras desde administración 

de la Universidad? 
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“No, obstáculo yo no puedo decir, obstáculo no es la palabra, lo que pasa es que las cosas 

son más centralizadas ahora y uno puede entender que tampoco rectoría no quieren que 

cada unidad, cada departamento y cada facultad esté mandando cosas ahí a lo loco para 

diferentes medios, que estamos hablando medios de prensa como tal fuera de la 

universidad, El Nuevo Día, Primera Hora etcétera, para que haya una centralización de 

que ellos puedan chequear  que tienen que llevar eso.  No es que ellos censuren porque 

honestamente a mí no me han devuelto nunca nada diciéndome: mira esta hoja suelta está 

como que muy... o esta foto tienen que cambiarla... para nada, ellos lo que quieren más 

que nada (lo que yo puedo entender) es que quieren tener…hasta cierto punto saber. 

También muchas veces se mandan estas cosas por allá y la gente llama a rectoría, 

entonces rectoría no sabe de qué están hablando. Mira en el recinto se están haciendo 

estas actividades no solamente estamos hablando de teatro, música, deportes, charlas, 

pues es bien vergonzoso que una persona de afuera llame al rector preguntando por la 

actividad tal y esta gente que se supone que son los que saben y tengan el control de todo 

esto. Entiendes cuál es el punto? pues mucha gente que solo crítica y yo lo veo como una 

parte fundamental porque lo mismo yo aquí en el departamento si tengo que se va a dar, 

yo quiero que las cosas pasen por dónde mí, yo tengo que verla, todos los profesores 

vienen donde mí y me dicen: mira Jorge puedo montar tal cosa y no es para yo decirle: 

‘no esa obra no la puedes montar’, yo nunca he preguntado aquí qué obra se pueden hacer 

o no. Yo lo que tengo es que saber, porque en algún momento van a venir aquí a 

preguntar, si yo tengo que saber se supone que yo estoy a cargo de supervisar todo.” 
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10.  ¿Y se retrasa la publicación? 

“Yo entrego las cosas con tiempo para que no haya ese problema, puede ser que se atrase 

recuérdate que sí solamente hay una persona allá arriba agregando y hay muchas 

actividades, pues puede pasar. Así que yo lo pido con tiempo, esto no pueden llevárselo 

de un día para otro.  No puedes pedir de un día para otro porque eso tiene que pasar por 

un proceso.” 

11. ¿Se desarrolla actualmente algún plan de promoción para las obras del  

departamento?  

“Lo realizan pero yo no sé mucho de eso quién lo hace son por lo general los 

estudiantes.” 

12. ¿Qué tácticas de promoción se utilizan para las obras del Departamento de  

Drama?  

“Hojas sueltas, comunicados de prensa, fotos de publicidad, cruzacalles, entrevistas en 

radio...muchas veces hemos ido a televisión, si usan el espacio o en los noticieros que 

tienen que ver pues con arte y cultura, pero esto es si tienen break, porque he tenido 

momentos que sí. Yo cuadro todo y viene x persona a firmar parte del ensayo hablar con 

Dean hablar con la directora y ese mismo día a esa misma hora pusieron de momento de 

un día para otro una conferencia de prensa con x personas Gilberto Santa Rosa o Bad 

Bunny, pues mucha gente no le interesa, otras veces el mismo canal le dice para qué vas a 

ir al Departamento de Drama a entrevistar un profesor y 4 estudiantes, vete a lo de Bad 

Bunny que es más importante. Pues también entiendo quién da más publicidad. Por ese 

lado pues sí y es lo mismo que pasa en radio, en radio nunca nos han dicho que no. 

Primero en radio universidad nosotros los llamamos y siempre porque obvio también las 
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entrevistas en radio universidad son otra cosa es dado más a hablar sobre la obra y todo lo 

demás y cuando tú vas al radio profesional también se habla de la obra, pero es otra cosa. 

Pues yo no tengo aquí actores de primer orden, tengo estudiantes y pues aunque los 

estudiantes sean muy amenos, la radio también se dejan llevar con quién viene entonces, 

obviamente si son estudiantes si son gente que nadie los conoce, pues como que no la 

gente va a querer ir a ver a Braulio Castillo que a unos estudiantes que nadie los conoce.” 

13. ¿Conoce lo que son las Comunicaciones Integradas de Mercadeo? 

“No, no sé lo que es.” 

14. ¿Consideraría importante los planes de Comunicaciones Integradas de Mercadeo  

para promover el quehacer teatral del departamento? 

“Yo creo que sí.” 

15. ¿Piensa que se deben implementar programas de promoción más estructurados  

para las obras del departamento?  

“Pues mira siempre hay espacio para mejorar, sería un error mío decirte: ‘sabes que como 

estamos, estamos bien y no nos hace falta nada’. Yo considero que siempre hay espacio 

para mejorar, siempre las cosas pueden ser más efectivas de lo que son o más eficaces de 

lo que son...así que sí porque no.” 

16. Sobre las épocas en específico: 

“Años 60, 70…En los años 70 hubo un Boom bien grande de profesores que entraron 

nuevos aquí al departamento, cosa que está pasando ahora, pero está pasando poco a poco 

pero en ese momento entraron muchos profesores nuevos incluyendo a Dean Zayas. 

Gente que vinieron a cambiar la forma en que se estaba haciendo el teatro. Recuérdate 

que cuando se fundó el departamento, pues obedecía a otro tipo de teatro, teatro de 



82 
 

formación de actores clásicos estilizado y cuando llega en los años 60 y 70 e Idalia Pérez 

Garay vienen con un entrenamiento más realista, más psicológico y esto llama mucho 

más la atención y trae otro tipo de gente el Boom del teatro. Afuera era bien fuerte en ese 

momento había muchas compañías haciendo teatro en todos lados y la mayoría de los 

actores, si no puedo decir el 100% de los actores, que salían al mundo profesional, eran 

del Departamento de Drama, muchos estudiantes estaban haciendo teatro profesional, 

teatro universitario, mientras eran estudiantes. Así que fue un momento bien bonito años 

70 y principios de los 80.” 

“He escuchado hablar de los 60 y de los 50, hasta cierto punto. En los años 50 el tiempo 

en que estuvo la gente que fundó el departamento que ya el teatro estaba, se hicieron 

muchas obras que se llenaban muchísimo. Igual también cuando estaba el Teatro Rodante 

que viajaban también por toda la isla eran de las pocas compañías que habían en ese 

momento y obviamente en ese momento es que estaban formando los artistas teatrales en 

el 40 y 50. Después esta gente en los años 60 que ya se graduaron empiezan a hacer 

teatro fuera porque y en los 70 se forman todas estas compañías.” 
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Apéndice D: Transcripción de entrevista a Myrna Casas y su Hoja de Consentimiento 

 

1. ¿Qué puestos usted ocupó dentro del departamento? 

“Bueno yo entré al departamento en el 1955 como ayudante de vestuario, estaba 

encargada del diseño de vestuario, de la comedieta Universitaria, fui ayudante de 

vestuario de la señora Saquett que era la diseñadora de vestuario.” 

“Victoria Espinosa creó la comedieta Universitaria y pasó a ocuparse de eso,  de hecho 

fue Vicky la que me dijo: ‘mira solicita a este trabajo,  porque yo voy a dejar de ser 

ayudante de vestuario y me voy a encargar de la comedieta’. Entonces yo entré al trabajo 

que ella tenía.”  

“Yo fui directora del departamento del 76 al 79. A mí la administración fíjate no me 

interesa.  Yo fui donde el Decano y le dije: ‘Tú me nombras a Dean Zayas para que siga 

haciendo lo que yo estoy haciendo’… no me gustaba el papeleo, el dinero, ¡ay Dios mío! 

lo mismo me pasó después en Bellas Artes. 

2. ¿Consideras que la educación cultural tiene sus deficiencias? 

“Sí, es una pena porque por un largo tiempo no fue así, pero ahora... y no hay dinero para 

nada, yo lo digo en una obra: ‘nosotros somos mendigos’,  por eso es que no se dan casi 

teatro en el centro de Bellas Artes,  de hecho el mismo centro me está apoyando,  me da 

el teatro gratis, el teatro experimental y también se lo ha dado gratis a otras personas, 

pero no es fácil.” 
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3. ¿Cuál considera usted que fue esa época de triunfo? 

“Yo diría ya eso empieza en los 60, que se van desarrollando compañías independientes, 

entonces después el Instituto de Cultura también ayudó mucho, también la universidad, 

actividades culturales que respaldaban, compraban funciones y ya claro empezó a decaer 

ya a fines de los 90. La crisis económica y de ahí para abajo ha sido una carrera hacia el 

infierno. No para mí sola, sino para todo el mundo.” 

4. ¿Qué esfuerzos se hacían para poder difundir/ promocionar las obras para que la 

gente fuera a verlas? 

“Bueno teníamos un público cautivo que era el público universitario, ese sí venía sin 

mucho esfuerzo, se hacían carteles, se hacían hojitas que se repartían por distintos lugares 

en la misma universidad. Era un teatro que se hacía por la universidad para la 

universidad. Realmente un teatro educativo como todo teatro debe ser.  Si se hablaba con 

los periódicos salían artículos en los periódicos.” 

5. ¿Y se pagaba para que salieran esos artículos? 

“No, lo que ocurría antes con la promoción es que no había muchas cosas, el teatro lo 

hacía a la universidad, ¿quién más hacia teatro? Las compañías independientes, casi 

todas, nacieron del teatro universitario eran estudiantes que luego seguían haciendo 

teatro, pero muchas de las personas que estaban envueltas en compañías habían estado en 

el teatro universitario.” 

6. Sobre el Teatro de la Universidad: 

“Tengo entendido que el teatro grande no se puede usar y a mí me parece algo espantoso, 

no sé a quién se le ocurrió eso. Jamás me hubiese imaginado que algo así iba a suceder, 

que el departamento tendría que pagar por el uso del teatro cuando el teatro es del 
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Departamento de Drama. De alguna forma y en algún momento eso hay que eliminarlo 

no puede ser, eso es cortarle las alas al departamento, eso es una forma de eliminarlo. Yo 

me fui en el 85 y eso fue poco después. La gente que estaba ahí no pudo hacer nada. Yo 

he comentado eso con algunas personas y nos preguntamos por qué no pudieron hacer 

nada, porque eso fue una decisión administrativa de rectoría. Yo no sé porque nunca lo he 

investigado, pero hay que ver a quién se le ocurrió eso y por qué. Para alquilar un teatro 

la gente prefiere Bellas Artes, aunque La Paoli es un poco más pequeña que el Teatro de 

la Universidad, aún así la gente prefiere Bellas Artes por la ubicación, es mucho más fácil 

ir a Santurce, el estacionamiento y todo.  Hay muchos lugares donde puedes ir a comer y 

luego ir al teatro o antes del teatro.” 

7. ¿Conoces si se separó una cantidad de dinero en específico para promover todas 

estas obras? 

“Sí, se le daba un presupuesto para la publicidad porque era parte de la Facultad de 

Humanidades, no era mucho porque te digo nosotros no teníamos que salir a promover 

tanto, porque ya teníamos un público cautivo, pero sí mucha gente de afuera se 

acostumbró es que no había otra cosa… porque fíjate que el Centro de Bellas Artes 

comenzó en el 1980.” 

8. ¿Además de carteles y hojas, puede mencionar qué otras cosas se usaban para 

promover las obras? 

“Sí, había entrevistas en la televisión wipr que también ayudaban…” 

9. Sobre las críticas teatrales... 
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“Los críticos teatrales eran malísimos.  Aquí hubo unos cuantos críticos que sí tenían 

cultura, pero eran amigos de algunos artistas y entonces siempre trataban a fulano bien y 

a zutano no y eso es feo.  Hay algunos críticos en mi memoria, pero son americanos, los 

cuales son críticos que te ayudan y no son malditos, si no les parece que algo está bien 

pues no te dicen: ‘mira eso estuvo fatal’, sino que te dicen: ‘mira eso se puede mejorar 

por esto y esto. Una vez estaba en casa de unos amigos y estaba de visita José Ferrer el 

actor y le pregunté: ‘¿qué tú crees de los críticos? y me dice: ‘mira te voy a decir una 

cosa, nunca creas en lo que dice un crítico porque son o actores frustrados o directores 

frustrados o dramaturgos frustrados... no le hagas ningún caso ningún crítico.” 

“A mí me parecía mal que criticaban por términos de amistad si te caía bien la persona o 

no. Eso no es objetivo. Yo no sé cuán importante era la crítica para la gente que iba al 

teatro porque había gente que siempre le respaldaba e iba dijesen lo que dijesen. No 

considero tan importante la crítica teatral. Yo no le diría critica porque la palabra crítica 

suena mal. Para un mal crítico mejor que no haya nada. Yo me acuerdo un momento en el 

que había un muchacho joven haciendo un papel y este crítico fue muy cruel que el 

muchacho dejó la carrera y eso no se hace. Le cortó la carrera.” 

10. ¿Cuál es su opinión sobre los medios y el apoyo que le dan a la cultura en PR? 

 Yo diría que los tres periódicos que hay sí se ocupan. El Nuevo Día, El Vocero, Primera 

Hora, tienen personas interesadas en cultura y teatro, digo por ejemplo, Jorge Rodríguez 

en El Vocero, él estudió en el departamento y es una persona muy culta en el teatro.  

Bueno yo siempre he tenido mucha suerte con él, pero no por eso solamente me 

entrevista a mí, él entrevista a mucha gente. Todo de alguna que otra manera tienen su 

sección de entretenimiento y le dan vida al teatro, a la música, hay artículos muy buenos 
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de la sinfónica. Considero que sí respaldan. En general respaldan todas las artes. La 

televisión es más difícil, en ella no encuentro mucho respaldo, aunque sí lo hay. Lo que sí 

hay es las redes sociales, ahora mismo la obra mía llamada Otoño, que se presentará a 

fines de agosto, va utilizar las redes sociales.”  
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 Apéndice E: Tablas Teatro Universitario  

 

1. 1941-1950 

 

Helen E. Sackett 
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2. 1970-1980 

 

1978 
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3. 2000-2010 
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Apéndice F: La Mujer más honesta del mundo de Enrique Guastavino (1941) 

 



98 
 

 

  



99 
 

 



100 
 

Apéndice G: John Doe de Bernard Dryer y El Secreto de Ramón Sender (1942) 

 

  

 

 

 



101 
 

 



102 
 

 



103 
 

 

 



104 
 

 



105 
 

 



106 
 

 



107 
 

Apéndice H: Doña Rosita la Soltera o el lenguaje de las flores de Federico García Lorca (1942) 
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Apéndice I: El licenciado Vidriera de Agustín Moreto(1943) 
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Apéndice J: Prohibido Suicidarse en Primavera de Alejandro Casona (1943) 
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Apéndice K: La resentida de Enrique Laguerre (1944) 
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Apéndice L: Declaración amorosa de Anton Chejov, El Salvaje de Anton Chejov y Los 

guardianes del faro de Coquel (1944) 
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Apéndice M: Un día de octubre de George Kaiser (1944) 
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Apéndice N: La vida es sueño de Pedro Calderón de la Barca (1945) 
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Apéndice Ñ: Seis personajes en busca de un autor de Luigi Pirandello(1945) 
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Apéndice O: El ricachón en la corte de Molière (1945) 
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Apéndice P: El Milagro de San Antonio de Mauricio Maeterlinck y El Retablo de las maravillas 

de Miguel de Cervantes Saavedra (1946) 
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Apéndice Q: Las columnas de la sociedad de Henrik Ibsen (1946) 
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Apéndice R: Don Juan Tenorio de José Zorrilla(1947) 
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Apéndice S: El viajero sin equipaje de Jean Anouilh (1948) 
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Apéndice T: Noche de Reyes de William Shakespeare (1949) 
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Apéndice U: El tiempo es un sueño de H. Lenormand y El celoso farfullero de Molière (1950) 
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Apéndice V: Hécuba de Eurípides (1950) 
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Apéndice W: Hipólito de Eurípides (1970) 
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Apéndice X: Ubu Rey de Alfred Jarry (1971) 
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Apéndice Y: Las manos de Dios de Carlos Solórzano (1972) 
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Apéndice Z: Navidad 1972 de Maricusa Ornés y Gilda Navarra (1972) 
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Apéndice AA: Camino Real de Tennessee Williams (1972) 
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Apéndice BB: Tric Trac de Isaac Chocrón (1973) 
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Apéndice CC: La Olla de Plauto (1973) 
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Apéndice DD: Bodas de Sangre de Federico García Lorca (1974) 
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Apéndice EE: Un Cuervo en la madrugada de Carlos Maggi (1974) 
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Apéndice FF: Los melindres de Belisa de Lope de Vega (1974) 

 

 

 



270 
 

 

 



271 
 

 



272 
 

Apéndice GG: El burgués gentil hombre de Molière (1975) 
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Apéndice HH: Ópera de tres centavos de Bertolt Brecht y Kurt Weill (1975) 
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Apéndice II: Auto de la Compadecida de Ariano Suasuna (1975) 
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Apéndice JJ: La casa de Bernarda Alba de Federico García Lorca (1975) 
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Apéndice KK: Tres Hermanas de Anton Chejov (1976) 
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Apéndice LL: Tres cuentos- Tres reyes (Embeleco navideño) (1976) 
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Apéndice MM: Divinas palabras de Ramón del Valle Inclán (1977) 
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Apéndice NN: El público de Federico García Lorca (1978) 
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Apéndice ÑÑ: El círculo de tiza caucasiano de Bertolt Brecht (1978) 
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Apéndice OO: Asia y el Lejano Oriente de Isaac Chocrón (1979) 
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Apéndice PP: Cuentos, cuentos y más cuentos de Gerard Paul Marín (1979) 
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Apéndice QQ: Don Gil de las calzas verdes de Tirso de Molina (1979) 
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Apéndice RR: Noches de guerra en el museo del prado de Rafael Alberti (1980) 
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Apéndice SS: Las troyanas de Eurípides (1980) 
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Apéndice TT: La dama del mar de Henrik Ibsen (2010) 
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Apéndice UU:  La muerta viva de Flaminio Scala (2010) 
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Apéndice VV: Viudas de Ariel Dorfman (2010) 
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Apéndice WW: Jacobo o la sumisión de Eugène Ionesco (2011) 
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Apéndice XX: El desmonte de Gonzalo Arocho del Toro (2011) 
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Apéndice YY: A vuestro gusto de William Shakespeare (2011) 
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Apéndice ZZ: El balcón de Jean Genet (2011) 
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Apéndice AAA: Machinal de Sophie Treadwell (2012) 

 

 

 



333 
 

 

 



334 
 

 

 

 

 



335 
 

 



336 
 

 



337 
 

 

 

 

 



338 
 

Apéndice BBB: Macbeth de William Shakespeare (2012) 
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Apéndice CCC: Días importantes de Roy Williams (2013) 
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 Apéndice DDD: Los justos de Albert Camus (2013) 
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Apéndice EEE: Stop Kiss de Diana Son (2014) 
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Apéndice FFF: Las fenicias de Eurípides (2014) 

 

 



344 
 

 



345 
 

 



346 
 

 

 

 



347 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



348 
 

 

 

 

Apéndice GGG: Teba’s place (La Bicicleta de Tiresias) de Heriberto Feliciano (2014) 
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Apéndice HHH: Los menecmos de Plauto (2014) 
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Apéndice III: Tragicomedia de Calisto, Melibea… ¡¿Otros más?!, versión de Miguel Vando 

(2014) 
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Apéndice JJJ: Despiadada Fortuna de Edwin Sánchez (2015) 
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Apéndice KKK: Terror y Miserias del Tercer Milenio de José Luis Ramos Escobar (2015) 
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Apéndice LLL: No hay tregua, Textos de Samuel Beckett (2015) 
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Apéndice MMM: Pluma y la tempestad de Arístides Vargas, versión de Carola García (2015) 
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Apéndice NNN: Ofel de Silvia Bofill (2016) 
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Apéndice ÑÑÑ: Junta de Commedia: Canovachos de comedia del arte de Rosabel Otón (2016) 
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Apéndice OOO: Lugar Común de Heriberto Feliciano (2017) 
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Apéndice PPP: Los Nieto de Heriberto Feliciano (2018)  
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Apéndice QQQ: Nuestro Pueblo de Thornton Wilder (2018) 
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Apéndice RRR: La senda del cafetal de José Luis Ramos Escobar (2018) 
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